
Евгения БОГДАНОВА  
(«КП» - Владивосток»)

На Камчатке начал 
извергаться самый высокий 
вулкан в Евразии.

Камчатский вулкан Ключевской начал 
извергаться. Специалисты зафиксировали 
термальную аномалию над кратером. Из-
вержение стромболианского типа, пепла 
сейчас нет. В настоящий момент установ-
лен желтый код авиаопасности. Об этом 
сообщил Камчатский филиал ФГБУН ФИЦ 
«Единая геофизическая служба Россий-
ской академии наук».

Ключевская сопка является высочайшим 
вулканом Евразии с конусообразной вер-
шиной. Расположен он в 30 километрах 

от поселка Ключи на правом берегу реки 
Камчатки и в 360 километрах от города 
Петропавловска-Камчатского. Вулкан гото-
вится к извержению. 20 апреля в кратере 
начала фонтанировать лава. Кратер глубо-
кий, поэтому заполняться он может долго. 
За сутки на Ключевском зарегистрировано 
104 события.

Начала расти и сейсмическая активность 
вулкана Безымянного. Ночные съемки по-
казывают сход раскаленных лавин по скло-
нам купола. За сутки в постройке вулкана 
зарегистрировано 166 событий.

Хабаровский космонавт 
вернется на МКС.
 Читайте на стр. 7

Дальний ВостокВторник - четверг, 22 - 24 апреля
№ 30 - 31 (27678 - 27679)/2025 год

Космос с нами
Полина АПАРИНА  
(«КП» - Хабаровск»)

Знаменитый актер  
Дмитрий Дюжев побывал  
в Хабаровске и дал спектакль 
в поддержку краевого 
музыкального театра.

В рамках благотворительного мара-
фона #ЯсХМТ в Хабаровске на сцене 
ГДК выступил заслуженный артист 
РФ Дмитрий Дюжев, известный по 
роли Космоса в культовом сериале 
«Бригада». Публике Дюжев показал 
моноспектакль «Евгений Онегин». 

Благовещенск
Владивосток

Хабаровск
Южно-Сахалинск

FM.KP.RU
90,4 FM
88,3 FM
87,5 FM

Продолжение на стр. 9 ‣

Читайте на стр. 8 ‣
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ПОЛИТИКА
Правнук поднявшего 
Знамя Победы 
над Рейхстагом громит 
нацистов на Украине

ЗВЕЗДЫ
Стилист жестко 
высказалась 
о модных образах 
Татьяны Брухуновой

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU
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Владимир Путин выразил соболезнования в связи с кончиной 
Папы Римского Франциска: «Папа Римский Франциск пользовался 
большим международным авторитетом как верный служитель хри-
стианского учения, мудрый религиозный и государственный дея-
тель... Мне довелось неоднократно общаться с этим выдающимся 
человеком, и я навсегда сохраню самую светлую память о нем». 

Путин и Франциск встречались трижды - в 2013, 2015 и 
2019 годах. Во время первой встречи, которая прошла в Апо-
стольском дворце Ватикана, президент подарил понтифику икону 
Владимирской Божьей матери.

О жизненном пути Папы Римского Франциска > стр. 13.

Картина дня: в верхах

Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 

Путин поручил создать 
российский суперкомпьютер
Андрей ЗОБОВ

Новые поручения 
президента касаются 
природных богатств, 
науки и высоких 
технологий.

По итогам встречи с уче-
ными 21 февраля президент 
утвердил список поручений. 
Претворять их в жизнь будут 
правительство, РАН и другие 
«заинтересованные органи-
зации».

Вот над чем будут работать:
Использовать богатства 

Залежи твердых металлов (в 
том числе редких и редкозе-
мельных) должны идти в де-
ло. Президент поручил создать 
производственные цепочки, 
от добычи до выпуска высо-
котехнологичной продукции.
Ученые доработают 
нацпроекты

Правительство, РАН и «за-
интересованные организа-
ции» должны найти ученых, 
которые помогут доработать 
все нацпроекты, касающиеся 
технологического лидерства.
Суперкомпьютеры 
на службе

России нужен свой супер-
компьютерный центр. К не-

му допустят ученых и найдут 
кадры для обслуживания.
ИИ поможет

Искусственный интеллект 
нужно применять для модели-
рования и сокращения сроков 
разработки новых материалов. 
Особенно в химпроме, по нац-
проекту «Новые материалы и 
химия».
Деньги - в науку

С 2025 года будет прово-
диться ежегодный конкурс 
памяти Евгения Велихова. 
Участвуя в нем, ученые смо-
гут получить гранты от 250 
до 500 миллионов рублей. 
Направления - технологии 
для искусственного интел-
лекта, создание уникаль-
ных материалов и разработ-
ка автономных источников
энергии.
3D-принтеры - 
в промышленность

РАН, «Росатому» и Кур-
чатовскому институту пору-
чено проработать создание 
межотраслевого центра ад-
дитивных технологий - ина-
че говоря, центра исследова-
ний и работы с 3D-печатью. 
Это может быть полезно для 
авиационной, медицинской 
и  других отраслей эконо-
мики.

Перспективные 
технологии

Кроме того, президент тре-
бует акцентировать внимание 
на прогрессивных направле-
ниях. Это:

� Разработки в сфере фото-
ники (воздействие света и ла-
зерные технологии).

� Устройства накопления 
энергии (натрий-ионные ак-
кумуляторы).

� Создание жидкосолевых 
реакторов.

� Разработка модулей пере-
работки ядерного топлива.
Российская «база 
материалов»

Наработки ученых пойдут в 
общероссийскую цифровую 
базу данных о свойствах раз-
личных материалов и компо-
нентов (ее предстоит создать). 
Также нужно заняться «транс-
фером технологий» - чтобы 
инвесторы могли связаться с 
учеными и выбрать лучшие 
материалы для производства.
Страна запомнит

Особняком стоит поручение 
о «сохранении научного на-
следия ученых, инженеров и 
конструкторов» в отечествен-
ной науке. Над тем, как увеко-
вечить их работу, будет думать 
администрация президента.

М
их

аи
л 

КЛ
ИМ

ЕН
ТЬ

ЕВ
/Р

ИА
 Н

ов
ос

ти

� ПЕРВЫЕ ИТОГИ ПАСХАЛЬНОГО ПЕРЕМИРИЯ

Россия показала, 
что может красноречиво 
не бить. Но подыгрывать 
Зеленскому не будет.

Закончились 30 часов тишины, 
объявленных Путиным. «Пас-
хальное перемирие» длилось с 
18.00 субботы до полуночи с 
воскресенья на понедельник. 
Вот вам первые итоги. 

«НАША АРТА 
ЗАТИХЛА. 
А ИХ ДРОНЫ ЛЕТЯТ»

- Да как будто вроде и по-
тише стало, но это ведь на-
ша арта (артиллерия. - Ред.) 
затихла. А их дроны летят, - делились со 
мной впечатлениями о перемирии знако-
мые бойцы с разных направлений.

Все воскресенье я из спортивного ин-
тереса мониторил обстановку на линии 
боевого соприкосновения по собственным 
источникам. И многие подтверждали, что 
временами становится непривычно тихо. 
Но в первую очередь за счет того, что не 
слышно наших орудий.

Впрочем, на отдельных участках отмеча-
лось вполне себе взаимное прекращение 
огня. Стороны пользовались паузой, не 
только чтобы подвезти боеприпасы и про-

визию, но и собрать тела погибших, вы-
везти раненых. Эвакуационные команды 

под белыми флагами занимались 
этим весь день. Что до привычной 
боевой активности, то в той же 
Курской области противник ее не 
прекращал.

ОТВЕТНЫМ ОГНЕМ 
УНИЧТОЖЕНЫ

В ночь на воскресенье позиции наших 
десантников под Олешней атаковали ко-
лумбийские наемники. Ответным огнем, 
который мы себе не запрещали, уничтоже-
ны двое «диких гусей» из Южной Америки.

Ранним пасхальным утром штурмовики 
ВСУ попытались прорваться и в Белгород-
скую область. Рывок закончился плачевно 
для вражеской пехоты.

Бил в этот день противник и по окраинам 
Кременной в ЛНР и по Донецку. Прилетело 
по Горловке, а в Херсонской области - по 
Алешкам, Голой Пристани и Каховке. Пы-
тались контратаковать в районах Сухой 
Балки и Богатыря в ДНР.

СТАТИСТИКА КРИЧИТ
Всего, по подсчетам Минобороны Рос-

сии, было зафиксировано 4900 нарушений 
режима перемирия.

� За 30 часов ВСУ применили 90 бес-
пилотников самолетного типа. Разумеется, 
они были уничтожены.

� Зафиксированы 1404 обстрела из 
орудий и реактивных систем.

� Нанесено 3316 ударов дронами.
Статистика как бы кричит о том, что 

верить Киеву нельзя.

СТАРАЯ ПЕСНЯ НА ЗАПАДЕ
Все это напомнило мне «минское без-

временье», когда бездушные сотрудники 
миссии ОБСЕ, спускаясь из своих номеров 
пятизвездочного отеля, ежедневно фикси-
ровали обстрелы по Донецку в школьные, 
новогодние, рождественские, хлебные и 
прочие перемирия. Обээсешники наме-
ренно не указывали, с какой стороны при-
летело по городу, что породило грустный 
мем: «Сепары обстреливают сами себя».

- А у нас в новостях вообще ничего нет 

про обстрелы российских позиций,  - по-
делился со мной вчера подписчик из Ка-
нады.  - Сообщают только, что «Москва 
нарушает перемирие».

То есть старая песня: Россия сорвала 
свою же инициативу, шмальнула себе в 
ногу, обстреляла себя.

Вот и Зеленский ноет: «На Торецком на-
правлении наши воины попали в русскую 
засаду». Так и нечего шастать по нашим 
тылам во время перемирия.

НЕДОГОВОРОСПОСОБНЫЙ КИЕВ
Единственное, что оценили с той сто-

роны,  - отсутствие воздушных тревог. 
Воодушевленный этим, просроченный 
украинский лидер даже призвал продлить 
мораторий на такие удары еще на 30 дней. 
Оно и понятно, дальнобойных ракет и дро-
нов у России куда больше. Как будто кто-то 
мешал Зеленскому в предыдущий месяц 
не бить по российским объектам во время 
моратория на удары по энергетике.

Но даже эти 30 часов продемонстриро-
вали абсолютную недоговороспособность 
Киева, который теперь выдвигает свои 
инициативы, чтобы не выглядеть в глазах 
США противником мира. Только нам-то за-
чем ему подыгрывать? Мы показали свою 
способность к прекращению огня. И под-
твердили способность отвечать за свои 
слова. Кому надо, тот увидел.

Вы слыхали, 
как молчат фронты

     Александр КОЦ,      

     военкор «КП»      
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� ЗА РУБЛЕМ

Николай МЫСИН

КРАСАВИЦА 
НЕ «ВЕСТА»

Официально Lada 
Iskra представили в июне 
2024-го на Петербургском 
экономическом форуме. 
И вот наконец красный се-
дан и синий универсал но-
вой автовазовской моде-
ли съехали с конвейерной 
ленты завода в Тольятти. 
Случилось это 19 апреля - 
в день 55-летия с момента 
выпуска первого автомо-
биля на этом предприятии.

- Несмотря на внешнее 
сходство с «Вестой», это 
совершенно новая мо-
дель, - объясняет автоэк-
сперт Игорь Моржарет-
то. - Lada Iskra построена 
на платформе, которую 
в Тольятти разрабатывали 
совместно с «Рено». Из-
начально планировалось, 
что она послужит основой 
для второго поколения 
«Гранты». Но после ухода 
французов в 2022 году 
возникли проблемы, в том 
числе с поиском постав-
щиков комплектующих. 
И от проекта «Гранта 2.0» 
в итоге отказались. Так мы 
получили принципиально 
новый седан.

ТРИ ВЕРСИИ, 
ДВА ДВИГАТЕЛЯ

Несмотря на новую 
платформу, многие тех-
нические решения  - эле-
менты шасси, тормозной 
системы, органов управ-
ления  - у Lada Iskra уни-
фицированы с  той же 
«Вестой». Сама новин-
ка будет представлена 
в трех вариантах - седан, 
универсал и приподнятый 
универсал (версия Cross). 
Оснащать их будут двумя 
типами бензиновых дви-
гателей объемом 1,6  л 
и мощностью 90 л. с. или 
106 л. с. В первом случае 
(если 90 «лошадок») авто-
мобиль доступен только 
с 5-ступенчатой механи-
ческой коробкой передач, 
во втором предлагается 
выбор между 6-ступенча-
той «механикой» и вариа-
тором.

Все комплектации осна-
щаются двумя передними 
подушками безопасности, 
системой курсовой устой-
чивости и функцией помо-

щи при трогании в подъем. 
Как отметил глава Авто-
ВАЗа Максим Соколов, 
почти все детали и ком-
плектующие производят-
ся либо на предприятиях 
самого АвтоВАЗа, либо на 
других российских заво-
дах. И лишь малая часть 
поставляется «из санкци-
онно безопасных стран».

Завод способен выпу-
скать до 150 тысяч таких 

машин в год. Но точные 
цифры руководство 

автогиганта на-
звать не готово, 
отметив, что они 
будут зависеть от 
ситуации на рынке 
и уровня продаж.
- Если раньше 

мы говорили о 50 - 
60 тысячах автомо-

билей, то сейчас видим, 
что рынку просто столько 
не надо, - отметил Максим 
Соколов.

КОНКУРЕНТ 
ДЛЯ «ГРАНТЫ»

А вот предварительная 
цена озвучена. Предпо-
лагается, что начальная 
стоимость «Искры» соста-
вит 1,2 млн рублей.

- Несмотря на новую 
платформу, «Искра» не 
стала каким-то открове-
нием, - считает главный 
редактор журнала «За 
рулем» Максим Када-
ков. - Технологически она 
близка к «Весте» - вполне 
добротный, безопасный, 
но далеко не ультрасо-
временный автомобиль. 
Спрос на нее, разумеет-
ся, будет. По заявленной 
стоимости она попадает 
в нишу 1,2 - 1,6 млн ру-
блей, которая на рынке, 
по сути, никем не занята. 
«Гранта» стоит дешевле, 
а «Веста» и «китайцы»  - 
дороже. Так что покупа-
тели найдутся.

21 апреля исполнилось 290 лет
со дня рождения знаменитого русского 
изобретателя Ивана Кулибина.
В связи с этим наш вопрос:

А вы какими отечественными 
изобретениями гордитесь?
Олег СМОЛИН, депутат, первый заместитель 
председателя Комитета Госдумы 
по науке и высшему образованию:

- Прежде всего, конечно, космос. Плюс атомный проект - и 
ядерное оружие, и энергетика, одно без другого не состоя-
лось бы. Еще - открытие нашего нобелевского лауреата Жо-
реса Алферова, которое в числе прочего позволило создать 
современную сотовую связь. И я очень горжусь, что наша 
страна в числе немногих сумела создать вакцину от ковида.

Артем ОГАНОВ, заслуженный профессор 
Сколковского института науки и технологий, 
доктор физико-математических наук:

- Сразу на ум приходит гиперзвуковое оружие  - столько 
стран пытаются создать его, но ничего у них не получается. А 
еще я впечатлен компактным источником нейтронов, который 
создал новосибирский ученый Сергей Таскаев. С его помощью 
можно лечить неоперабельные формы рака - это уже делается.

Владимир ДЖАНИБЕКОВ, летчик-космонавт, 
дважды Герой Советского Союза:

- У меня есть не то чтобы изобретение, но наблюдение. Его 
назвали «эффект Джанибекова», оно касается поведения тел 
в невесомости. Я просто заметил некоторые особенности, 
когда выходил в открытый космос, а потом описал это. А во-
обще среди изобретений меня поражает телевидение. То, что 
можно качественную картинку передавать на расстоянии, - это 
невероятно и удивительно.

Александр ГУРНОВ, журналист, телеведущий:
- Я горжусь всеми изобретателями и изобретениями - всем, 

что создало человечество. Но сейчас наибольшую гордость 
вызывает российская ракета «Орешник». Наша наука, оборон-
ная промышленность показали, что мы впереди всей планеты.

Дмитрий КРАСНОВ, почетный адвокат России, 
член Общественной палаты Москвы:

- Кулибины, которые на фронте каждый день изобретают, 
как одолеть врага, - вот кем надо гордиться. Они пишут новые 
программы для российских беспилотников и придумывают, 
как защититься от вражеских… Варят защитные сетки на тан-
ки, разрабатывают приложения, которые по звуку выстрела 
определяют координаты орудия... Такие изобретения очень 
нужны для нашей общей победы.

Максим КАЛАШНИКОВ, писатель, футуролог:
- Радио Попова, самобеглая коляска Кулибина, его же во-

доход, который двигался против течения с помощью самого 
течения. Реактивный двигатель, который Николай Телешов 
изобрел в 1867 году и назвал «теплородный духомет». На 
самом деле изобретений масса, не хочется кого-то выделять 
или обижать. Гениев на Руси - не счесть. И я ненавижу бюро-
кратию, которая давила их и не давала их изобретениям хода.

� ВОПРОС ДНЯ
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Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

«Преображение и обновление 
каждого человека»

Пасхальное послание
Патриарха Московского 
и всея Руси КИРИЛЛА.

Дорогие братья и сестры!

ХРИСТОС ВОСКРЕСЕ!
Этими жизнеутверждающи-

ми и исполненными огромной 
духовной силы словами сер-
дечно приветствую всех вас и 
поздравляю с великим и све-
тозарным праздником Святой 
Пасхи.

Церковная традиция не-
случайно именует сей день 
праздником праздников и тор-
жеством из торжеств, ибо Вос-
кресение Христово - крепкое 

основание нашей веры и на-
дежды. В нем преображение и 
обновление каждого человека, 
свет вечной жизни и источник 
непреходящей радости. Вос-
кресение Христово уничтожило 
самых страшных врагов рода 
человеческого - грех и смерть, 
разрушило преграду между Бо-
гом и людьми и избавило нас от 
власти зла.

Святитель Николай Сербский 
писал, что «победа Христова 
есть единственная победа, коей 
могут радоваться все человече-
ские существа от первозданного 
и до последнего. Всякая дру-
гая победа на земле разделяла 
и разделяет людей… Но только 
Христова победа - как солнце, 
изливающее светлые лучи на 
всех тех, кто стоит под ним».

Это означает, что каждому че-
ловеку, стремящемуся ко спа-
сению, каждому верующему да-
рована возможность одержать 
победу над грехом.

Мы празднуем Пасху, тор-
жествуя не переход из одной 
земли в другую. Наша Пасха об 
ином. Господь избавил нас от 

тени смертной и даровал нам 
Небесное Царство.

Зло не исчезло, но чело-
век обрел возможность силой 
благодати Божией бороться со 
злом и побеждать его через по-
каяние и молитву.

Воздадим же Воскресшему 
Спасителю хвалу и славу, об-
нимем друг друга с любовью и 
поделимся немеркнущей пас-
хальной радостью со всяким 
человеком, с кем сведет нас 
Бог на нашем жизненном пути, 
словом и делом свидетельствуя 
о том, что

ВОИСТИНУ ВОСКРЕСЕ 
ХРИСТОС!

Патриарх Московский
и всея Руси.

Пасха Христова 2025 г.
(Печатается в сокращении.)
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Полный текст 
Пасхального 
послания - на сайте KP.RU

ИскраМётная премьера

Николай МЫСИН

ИскраМётная премьераАвтоВАЗ начал вы-
пуск новой модели. Что 
она собой представля-
ет и сколько будет сто-
ить?

Начало продаж новой 
модели намечено 
на 20 июля.

• Длина/ширина/высота 
4333/1777/1517 мм
• Колесная база 2603 мм 
• Дорожный 
просвет 270 мм
• Тип двигателя 
бензиновый, 
4-цилиндровый
• Объем двигателя 1,6 л
• Мощность двигателя 
90 л. с. и 106 л. с.
• Привод передний Д
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ТЕХНИЧЕСКИЕ 
ХАРАКТЕРИСТИКИ

Коробка передач 
• 5-ступенчатая МКПП, 
• 6-ступенчатая МКПП, 
• 6-ступенчатая АКПП

lada.ru
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Валентин АЛФИМОВ, 
Александр ГАМОВ

НЕ ЗАПРЕТ…
- Георгий Юрьевич, вы из-за 

своего спортивного прошлого 
так ратуете за здоровый образ 
жизни? (Филимонов - чемпи-
он мира по кикбоксингу.) У 
вас уже месяц действует сухой 
закон…

- Мы вводим точечные, ак-
куратные меры по ограниче-
нию, а ни в коем случае не 
запрет. Слушайте, нам нужно 
решать проблему с депопуля-
цией, выходить из демогра-
фического пике.

У нас катастрофическая 
статистика - мы на 71-м 
месте в рейтинге трезвости 
России. Убыль населения - 
8 тысяч человек в год. Это 
фактически вымирание. На-
ша задача - преодолеть де-
популяцию. У нас богатей-
шая культурой, историей, 
территорией область, а на-
селения - мало. И по всем 
оценкам, главной причиной 
вымирания является след-
ствие алкоголя - 71% смерт-
ности среди мужского тру-
доспособного населения: 
это кардиомиопатия, цирроз 
печени, панкреатит, пьяное 
вождение, криминал.

- Поэтому вы решили: «За-
претить!»

- Шел поток жалоб на на-
ливайки. А мы фокусирован-
но бьем именно в них и в ал-
комаркеты. Вот смотрите, за 
3 года количество магазинов 
одного федерального брен-
да выросло с 55 до 177! Это 
только одного бренда, а их 
несколько.

- Так. Давайте объясним 
людям, в чем ваш закон.

- По будням алкоголь про-
дается в торговых объектах 
только с 12 до 14 часов. В 
выходные - ничего не поме-
нялось.

- И в общепите тоже нельзя?
- В кафе, ресторанах, па-

бах, барах, в лобби-барах го-
стиниц - пожалуйста, как и 
раньше. Это стимулирование 
развития туризма, развития 
сферы услуг и торговли. Это 
и будет способствовать по-
вышению так называемой 
культуры пития.

- Так там и цены в разы вы-
ше!

- А это уже полезно для 
экономики. Мы должны 
ориентироваться на более 
высокий средний чек, что-
бы турист ехал и оставлял у 
нас деньги. Но не как бывает 

у алкомаркетов - кучкуется 
молодежь, шумит, гуляет, 
включает музыку, и все это 
часто заканчивается драка-
ми.

…А АЛЬТЕРНАТИВА
- Не смогут молодые люди 

пить и сразу…
- У нас же целый комплекс 

мер.
Мы и демографиче-

ские программы раз-
виваем, в этом году на 
поддержку многодет-
ности выделили 2,8 
миллиарда: мы ком-
пенсируем стоимость 
обучения либо моло-
дому папе, либо маме 
в вузе или в колледже 
до 91 тысячи рублей в 
год, мы даем 500 тысяч 
рублей на улучшение 
жилищных условий, 
даем 100 тысяч женщи-
нам до 25 лет на рожде-
ние первого ребенка, у 
нас региональный мат-
капитал 150 тысяч на 
рождение четвертого 
и последующих детей. 
20 тысяч - субсидия 
на аренду жилья мо-
лодой семье и многое 
другое.

Мы ведем работу по 
профилактике абор-
тов: по 5 тысяч рублей 
каждому врачу женской кон-
сультации, кто отговорил 
женщину от аборта. И по 25 
тысяч, если он довел эту бе-
ременность до родов.

- Видимо, и про спорт сейчас 
скажете?

- Конечно. 2,5 миллиар-

да в год у нас идет на раз-
витие спорта. Мы, кстати, в 
Северо-Западном федераль-
ном округе первые по коли-
честву людей, занимающих-
ся спортом.

Спасибо министру спорта 
Дегтяреву - нам выделены 
255 миллионов на строитель-
ство 25-метрового бассей-

на. В этом году запустим. В 
прошлом году мы запустили 
спортивную школу зимних 
и летних технических видов 
спорта (это и мотокросс, это 
и снегоходы) - там все ре-
бята до 18 лет занимаются 
бесплатно!

Вместе с президентом 
ЦСКА Евгением Гинером мы 
открыли спортшколу ЦСКА. 
К нашим мальчишкам прие-
дут звезды основного состава 
команды.

РАСЦВЕТ БУТЛЕГЕРОВ
- Это все прекрасно. А сухой 

закон-то работает?
- Мы замерили по итогам 

месяца. Докладываю: из 610 
алкомаркетов закрылось 
сразу 220! Снизилось число 
вызовов скорой на тяжелые 
интоксикации и отравления. 

Количество летальных исхо-
дов после употребления ал-
коголя упало. Важно? Очень. 
И будем продолжать.

Дальше: преступлений, со-
вершенных в состоянии ал-
когольного опьянения, - на 
31% меньше. ДТП с участием 
пьяных водителей - минус 
49,3%. Нужно наращивать 
темп и продолжать эту ра-
боту.

- А вот вам обратная связь 
с земли, от людей, недавно 

вернувшихся с Вологодчины: 
буквально все стали бутле-
герами - таксисты круглосу-
точно развозят алкоголь, на-
кручивая на него три цены, 
в частном секторе по домам 
продают…

- Это оборотная сторо-
на медали. Да - таксисты, 
да - создана сетка telegram-
каналов, где продают, да - 
подпольная торговля в 
частном секторе, да - ориен-
тируются на туристов и втри-
дорога подвозят в багажни-
ке… Мы учли эти риски. И 
теперь синхронно купируем 
их вместе с органами вну-
тренних дел, с прокуратурой.

НОВОСЕЛЬЕ 
ДЛЯ ДЕДА МОРОЗА

- Раз уж вы заговорили про 
туризм. Что мне, искушенно-
му москвичу, предложите?

- У нас 4 тысячи озер, 3,5 
тысячи объектов культурного 
наследия. Наши «жемчужи-
ны» известны по всему миру: 
Кирилло-Белозерский, Фе-
рапонтов монастырь, фрески 
Дионисия XV века, Спасо-
Преображенский монастырь 
в Великом Устюге, Вытегра 
с Онежским озером… У 

нас, кстати, там 
водится краснок-
нижный пресный 
лосось. У нас мно-
го есть чем восхи-
тить.

- Сейчас популя-
рен агротуризм - 
уехать в деревню 
на перегрузку, 
цифровой детокс, 
избинг, ретрит и 
другие модные 
слова.

- Сколько угод-
но - агротуризм, 
к р е с т ь я н с к о -
ф е р м е р с к и е 
хозяйства, на-
туральная мо-
лочная продук-
ция в первую 
очередь - мас-
ло, сметана, ря-
женка, творог, 
йогурты, моро-
женое (которое 
мы экспорти-
руем теперь и 
в Китай). У нас 

есть все и для промышлен-
ного туризма, православное 
паломничество. Глемпинги, 
рекреационные кластеры… в 
общем, все что угодно.

- Вы не сказали про вотчину 
Деда Мороза.

- В Великом Устюге мы 
вместе с АФК «Система» 
оформляем уже вторую 
в регионе особую эконо-
мическую зону. Она будет 
туристско-рекреационного 
типа. По статистике (я про-

Рецепт народного счастья 
на Вологодчине 
глазами спецкора «КП» 
Владимира Ворсобина - 
на сайте KP.RU
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Георгий Филимонов принял ряд весьма дискуссионных решений. 
Но, как показывает статистика, они работают. Чему губернатор несказанно рад. 
А «Комсомолка» желает главе Вологодской области успехов в его нелегком деле.

Георгий ФИЛИМОНОВ:

 О культуре пития      и настоящем мороженом
Пить или не пить - 

на Вологодчине решал 
губернатор. А еще он рассказал, 

где искать вологодское масло 
и как Черчилль вел себя в Крыму 

на Ялтинской конференции.

Благодаря вотчине Деда Мороза Великий Устюг в новогодние праздники 
стал третьим по посещаемости городом после Москвы и Санкт-Петербурга.
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шу обратить на это вни-
мание) посещаемости на 
новогодние праздники: 
первая - Москва, второй - 
Петербург, и третий - Ве-
ликий Устюг, вотчина Деда 
Мороза. Будут создаваться 
рабочие места, строиться го-
стиницы, глемпинги, ресто-
раны, бары, кафе, бутиковые 
отели… Чтобы как можно 
больше туристов смогло по-
сетить нашу область.

НЕ ВСЕ «ВОЛОГОДСКОЕ 
МАСЛО»,
ЧТО ИЗ ВОЛОГДЫ

- Вы сказали, что в Великом 
Устюге будет вторая особая 
экономическая зона. А пер-
вая?

- Она уже работает, там 6 
резидентов - 3 компании из 
лесопереработки и 3 - из ме-
таллообработки. Но мы рас-
ширяем пул участников, в том 
числе за счет иностранцев.

- Китайцы?
- Да, китайская компания 

Amson, которая производит 
лифты и лифтовое оборудо-
вание, хочет разместить у 
нас свое сборочное произ-
водство. Мы были в Шан-
хае, проводили Дни Воло-
годской области и подписали 
соглашение. Еще подписали 
контракт на поставки в КНР 
самого вкусного, самого на-
турального вологодского мо-
роженого. Первая партия уже 
отправилась.

- Наверное, еще и масло по-
везете.

- Что касается вологод-
ского масла. Только 7 пред-
приятий в России (все они 
базируются на территории 
Вологодской области) имеют 
право называть свой продукт 
«вологодским маслом». Мы в 
прошлом году на Петербург-
ском экономическом фору-
ме подписали соглашение 
об этом с Россельхознадзо-
ром. Так вот, по тексту до-
кумента на полки магазинов 
продукция, именуемая «Во-
логодским маслом», но про-
изведенная на других пред-
приятиях (не на этих 7), не 
может попасть. Просто не 
пройдет через систему мар-
кировки.

- То есть вы закрепили бренд 
«Вологодское масло» и стро-
жайшим образом следите за 
его рецептурой? Как в свое 
время был ГОСТ.

- Именно. Мы блюдем 
качество, охраняем нашу 
легенду. И мы хотим, что-
бы люди, которые вкушают 
продукт, называемый во-
логодским маслом, полу-
чали, во-первых, истинное 
наслаждение, а во-вторых, 
пользу для организма, по-
тому что оно натуральное.

«ВСТРЕЧАЕМСЯ
С ЖЕНАМИ БОЙЦОВ
«БЕЗ ФИЛЬТРОВ»

- Как с бойцами СВО рабо-
таете, с их семьями?

- Давайте сразу расставим 
точки над «и» - мы не раз-
деляем мобилизованных, 
контрактников, доброволь-
цев или сотрудников част-
ных военных компаний. Все 
они - наши воины, предста-
вители Вологодской земли, 
нашего Русского Севера. 
Они все наши герои, кото-
рые отстаивают суверенитет 
страны, на плечах которых 
сейчас фактически держится 
весь мир.

- Один из самых важных для 
наших ребят вопрос - чтобы 
семьи тут ни в чем не нужда-
лись, чтобы о них тут, на граж-
данке, заботились.

- Мы на поддержку бойцов 
направили более 6 милли-
ардов рублей. Для бюджета 
области это прилично. У нас 
действует 40 мер поддержки 
и самих воинов, и их семей.

Мы создали колл-центр, 
работающий в режиме 24 на 
7, куда дозваниваются… да 
хоть из окопа по всем во-
просам - какие документы 
собрать, чтобы получить «ве-
терана», или вопросы по вы-
платам.

За каждой семьей участ-
ника СВО закреплены два 
куратора: от правительства 
области или муниципалитета 
и куратор от соцзащиты. Они 

все бытовые вопросы решают 
в личном контакте: что-то 
объяснить по выплатам или 
по документам, дрова при-
везти или баллон газа…

И еще тот самый принцип 
«одного окна» для сбора за-
явок от командиров воин-
ских частей по их нуждам. 

Работает так: 
поступает за-
явка, мы из 
бюджета вы-
деляем сред-
ства через 
р е з е р в н ы й 
фонд и отра-
батываем ее. 
Важно, что-
бы воины по-
лучали имен-
но то, что 
им нужно, а 
не какие-то 
формальные 
посылки. К 
сожалению, 
были слу-
чаи, когда военнослужащий 
делает запрос на конкрет-
ную технику («буханки», 
«уазики», «КамАЗы»), обо-
рудование, экипировку, а 
в ответ получают посылки, 
ну формальные… как знак 
внимания. Мы пересобра-
ли эту работу. Стараемся за 
неделю выполнять заказ, по 
крайней мере не выходить за 
рамки месяца.

- А вы лично с людьми встре-
чаетесь?

- Мы, придя в регион, 
начали проводить прямые 
встречи с членами семей 
участников СВО… Они были 
непростые. У жен, матерей, 
вдов воинов было много во-
просов. Начали в Вологде, в 
Череповце. Теперь мы про-
водим эти мероприятия по 
кустовому принципу - ез-

дим по муниципалитетам, 
туда приезжают родствен-
ники либо ветераны. И как 
мы начали проводить такие 
встречи, мы поняли, какие у 
нас проблемы, как в них раз-
бираться. Сейчас мы видим 
стремительное сокращение 
проблемных вопросов.

«БЕССМЕРТНЫЙ ПОЛК» 
БУДЕТ

- Уже совсем скоро величай-
ший праздник - 80 лет Победе. 
Как готовитесь? Знаю, что у 
вас «Бессмертный полк» прой-
дет в очном режиме.

- Да, проведем в наших 
городах, в муниципалите-
тах. Это решение принци-
пиальное, сознательное, мое 
личное - регионам на уровне 

глав предложили самосто-
ятельно решить проводить 
«Бессмертный полк» или нет.

Мы назвали всю линейку в 
рамках проекта «Весна По-
беды Русского Севера». Все-
го у нас 350 мероприятий - 
это и большие торжества, 
и выступления творческих 

коллективов, 
военные па-
рады, встречи 
с ветеранами. 
Будут и мини-
парады под 
окнами у вете-
ранов. Прямо 
во дворах мно-
гоквартирных 
домов, где они 
проживают, 
или в частном 
секторе.

- Материаль-
но как-то помо-
жете им?

- Конечно. 
Мы предусмо-
трели это из 

средств областного бюдже-
та - и подарки, что называ-
ется, рублем поддержать ве-
теранов.

- Надо взвесить все вопро-
сы - безопасность в первую 
очередь.

- Конечно. Форматы мы 
сейчас с коллегами как раз 
обсуждаем: как поступить на 
территории каждого из му-
ниципалитетов. Я сам любил 
принимать участие в этой ак-
ции в свое время.

ВОТ ЭТО ПОВОРОТ

Личный 
охранник 
Черчилля

- Кто воевал в вашей се-
мье?

- Один из таких теперь уже 
легендарных и литературных 
даже героев из нашей семьи - 
это мой прадед. Он служил в 
Смерше, а после войны был 
начальником оперсекторов в 
послевоенном Берлине. Сна-
чала заместителем начальника, 
потом начальником оперсекто-
ра - Шалоник Владимир Анто-
нович. Полковник КГБ СССР. 
Закончил он свою биографию 
в должности начальника КГБ 
Крымской области СССР (когда 
Хрущев еще не передал Крым 
Украине).

Кстати, одна из очень ярких 
деталей: мой прадед был со-
организатором Ялтинской кон-
ференции 1945 года. Иосиф 
Виссарионович закрепил его 
за Черчиллем, и он возил Чер-
чилля по Крыму на экскурсии 
один на один, обеспечивая его 
безопасность.

- Он что-то вам рассказы-
вал о нем?

- Много рассказывал: какие 
вопросы Черчилль задавал, как 
они друг с другом общались, 
как себя вел Черчилль в не-
формальной обстановке. Это 
часть моей семейной истории.

у нас
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С вологодским 
мороженым мало 

что может сравниться 
по вкусу. Это оценили 

даже китайцы, 
и теперь это лакомство 

уже поставляется 
в Поднебесную. Но самим 
вологодцам переживать 

не стоит - дефицита 
не будет, хватит всем. 

Георгий ФИЛИМОНОВ:

 О культуре пития      и настоящем мороженом

Память о героях и поддержка ветеранов - безусловные ценности для региона. 
Потому и вопрос, проводить ли «Бессмертный полк», перед руководством не стоял.
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Александру (позывной 
«Санта») 55 лет. Он во-
юет с 2014 года - в на-
родной милиции ЛНР, в 
батальоне «Призрак», 
в казачьем батальоне 
«Ярга». За это время 
он дважды подрывался 
на противопехотных 
минах, потерял одну 
ногу, повредил другую. 
А как-то попал под сброс с дро-
на (его выследили специально)… 
и погиб. А потом ожил и про-
должает служить. Я записал 
его рассказ.

ОТТАНЦЕВАЛ СВОЕОТТАНЦЕВАЛ СВОЕ
Я родом из Ростовской об-

ласти. В восьмом классе мы с 
родителями переехали в Лу-
ганск. После армии работал 
милиционером. Женился, 
появился ребенок. А зарплата 
мизерная, при Украине нам ее 
даже пытались водкой выда-
вать. Ушел работать в службу 
безопасности банка.

В 2014 году для меня вари-
антов, какую сторону выбрать, 
не было. Рушились семьи, рва-
лись связи. Люди гибли. Было 
ясно, что прежней жизни уже 
не будет…

Я в разведке служил, был 
старшим группы. По правилам 
должен был идти в середине, а 
пацаны же молодые, неопыт-
ные, ну я и ходил первый. На 
минное поле тоже...

И вот лежу в реанимации, 
накрытый простыней, одной 
ноги нет. Отец с матерью при-
ехали, она смотрит на меня и 
как-то без этих женских ис-
терик говорит: «Ты уже оттан-
цевал свое. Представь, если 
бы на твоем месте кто-то из 
тех молодых парнишек был!»

Мне это помогло. Никто из 
родных не причитал.

У меня и зять такой же: ногу 
потерял за год до этого. Мы 
с ним одно время служили 
рядом. Он и сейчас воюет. А 
у меня три тяжелых ранения 
(мелочуху я не считаю), по-
этому служу в обеспечении. 
Чувствую себя староватым, 
пошарпанным, но камешком, 
лежащим в фундаменте всего 
происходящего.

«ЗНАЕШЬ, МЫ СОБРАЛИ»«ЗНАЕШЬ, МЫ СОБРАЛИ»
Не слышал, чтобы у кого-

то была подобная ситуация: 
стопу мне ампутировали, и 
протезист спрашивает: «Те-
бе какой протез делать?» А я 
ему: «Чтобы воевать мог». Он 
говорит: «Ну, дурак! Ладно, 
сделаем».

Я вернулся в подразделение, 
планировал операции, готовил 
ребят. Но такая тоска была: 
ребята ходят, и без меня!

Командир разрешил неболь-
шие выходы в серую зону. На 
одном из них я наступил про-
тезом на такую же мину, как в 
первый раз. Протез разлетел-
ся. Его кусками и осколками 
мины мне вторую ногу повре-
дило. Хорошо, в Стаханове 
замечательный травматолог 
был, все собрал, сшил кожу, 
мышцы.

Так однажды к нам в бата-

льон девчонка молоденькая 
приехала, глазами всех слу-
шала, стихи читала - Аня 
зовут, Долгарева. Меня 
с ней комбат познако-
мил. И она говорит: «У 
меня есть подписчики. 
Давай попробую собрать 
на протез?» Мне неудоб-
но (тогда это считалось 
неприлично, что ли), но я 
согласился. Она связалась с 
фабрикой в Москве: 890 тысяч 
нужно - много по тем време-
нам. В обед мы с ней расста-
лись, а к вечеру она звонит: 
«Знаешь, мы собрали».

ПОТЕРЯЛ ПОТЕРЯЛ 
ПОЛОВИНУ КРОВИПОЛОВИНУ КРОВИ

Еще был случай у меня: я, 
собственно, умер… От крити-
ческой кровопотери - осколок 
перебил бедренную артерию - 
квадрокоптер сделал два сбро-
са на мою машину.

Был у меня «кашкай» бе-
ленький. Я его в 14-м году 
взял, когда война только на-
чиналась. Вот на нем и воевал, 
дрова возил на позиции, ране-
ных. И как-то знакомая с той 
стороны рассказала: стояли 
у нее укропы на дому, и она 
разговор слышала, что они 
охотятся за командиром на 
белом «кашкае». И действи-
тельно подловили.

Я потерял больше полови-
ны всего объема крови. Мне 
медики объяснили: это труп 
- клиническая смерть, один 
удар сердца в минуту. Когда 
жизнь еще есть, но циркуля-
ция крови остановлена.

Когда все закончится, по-
ставлю большущую свечку 
молодому заведующему Ки-
ровской больницей. Меня к 
нему доставили. Нужна была 
операция экстра-класса в об-
ласти сосудистой хирургии. 
А Кировск - это крошечный 
провинциальный городиш-
ко, ну какая там сосудистая 
хирургия?! И вот этот моло-
дой заведующий вставляет 
в ухо наушник, по телефону 
говорит, что видит, а ему из 
республиканской больницы 
объясняют, что делать. Выта-
щили меня с того света.

В МЕШКЕ С ПОДАРКАМИ В МЕШКЕ С ПОДАРКАМИ 
БЫЛИ ПАТРОНЫБЫЛИ ПАТРОНЫ

Позывной «Санта» мне да-
ли еще в 14-м. Укропы тогда 
зашли на Хрящеватое. А мы 
стояли в посадке напротив. 
Снабжения тогда еще не бы-
ло. И вот в воинской части не-
подалеку патроны нашли, я и 
пошел за ними.

Мне там дали две-три жмени 
патронов, я их в старый ар-
мейский вещмешок насыпал, 
узлом завязал и обратно - к па-
цанам в посадку. Формы-то не 

было, я в теплой шапке ходил 
с мохнатым бубенчиком. Иду 
по посадке со своим мешком, 
а пацаны кричат: «О, Санта-
Клаус с подарками». Так и 
приклеилось.

Ребята у меня в разведвзводе 
были золотые. Такие задачи 
выполняли, что у комбата гла-
за расширялись.

Как-то была у разведки про-
блема: у нас - открытая мест-
ность, а противник на высо-
ком берегу и у него сплошной 
лес. Как найти их сторожевые 
посты, огневые точки? У нас 
один умелец радиоэлектро-
никой занимался. Радары он 
нам собрал и говорит: «Знаете, 
пацаны, что такое «Охота на 
лис?» В общем, бегали по ле-
су с радиостанциями и точки 
искали: целый день сигналы 
снимаешь, направление на 
карту наносишь - где пере-
сечение трех линий, там ис-
точник радиосигнала. И так 
полтора месяца. На карту все 
точки нанесли.

НАШЛИ «ЗООПАРК» НАШЛИ «ЗООПАРК» 
В ЛЕСУВ ЛЕСУ

Хохлы сильно наглели. Бы-
ли случаи, что наших парней 

воровали, мирных на наших 
глазах стреляли: в селе му-
жичок жил, псих, но хоро-
ший, никому зла не делал. 
И вот однажды выскочил он 
на мопеде в серую зону, так 
они ради веселья его рас-
стреляли. Он еще полтора 
года там лежал, мы его до-
стать не могли.

Если вы поедете в поселок 
Донецкий и спросите жите-
лей, они расскажут, что в ки-
лометре от поселка на возвы-
шении был 29-й укроповский 
огромный блокпост. И вот, 
бывает, выходит туда укроп 
с пулеметом в полный рост и 
стреляет по поселку. Просто 
так. В поселке тогда было 46 
детей. Их учили, по каким 
улицам можно ходить и за 
какими домами прятаться.

Ну а мы отвечали. По-
другому, конечно.

Укропы технику к грани-
це подтягивали неслабую. 
Пошли мы в разведку. За-
лезли на бугорок, а в лесу 
вроде как въезд прорублен, 
шлагбаум. Посидели там дня 
три, смотрим: машинки заез-
жают интересные, народ ро-
ится. Подобрались поближе, 

а там… как в фильмах, где ра-
дары крутятся и все такое. А 
мы-то, бывшие шахтеры, не 
понимаем, что это. Связал-
ся со спецами. Мне говорят: 
приезжай срочно!

Это радиолокационный 
комплекс «Зоопарк» был. 
Вычислял точки, откуда 
стреляют наши артиллери-
сты и минометчики, кор-

ректировал свою артил-
лерию. Дорогущий. Как 

три бюджета ЛНР.
В общем, разнесли его 

в пух и прах. И забыли.

ШТУРМОВАЛ ШТУРМОВАЛ 
ГОРОД, В КОТОРОМ ГОРОД, В КОТОРОМ 

ЖДАЛА МАТЬЖДАЛА МАТЬ
Когда началась СВО, на-

ше подразделение получило 
задачу: сымитировать пере-
ход через Северский Донец 
и штурм населенного пункта 
Трёхизбенка. Мы должны 
были устроить отвлекающий 
маневр. Но по месту основ-
ного удара у парней не по-
лучилось, в итоге пришлось 
нам. И мы прошли! Ребята 
очень гордились, когда тро-
фейные натовские «Джаве-
лины» притащили.

А последний раз я ходил 
в бой под Лисичанском в 
2023-м. В том бою погиб мой 
друг. Он сам из Лисичанска, 
у него там мама оставалась. 
Надеялся увидеть ее после 
стольких лет. Но не увидел. 
Погиб, штурмуя родной го-
род, в котором она ждала.

Он возглавлял группу 
штурмовиков. Против их 
двух отделений стояла рота 
и танк. Шансов у наших не 
было.

Моему другу прострелили 
ногу. Он стоял на одном ко-
лене и продолжал стрелять. 
Кричал молодым: «Отходи-
те!» Потом ему прострелили 
плечо. И он стрелял с про-
стреленной рукой. Прикры-
вал ребят. Ему приказывали 
отойти, но он понимал уже, 
что не выйдет. Его послед-
нюю фразу я слышал по ра-
диостанции. Сказал с таким 
злым юмором: «Отстаньте от 
меня. Я уже дома».

Специальный репортаж
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Александр 
и ногу два раза 

потерял, и на том 
свете побывал. Но все 

равно службу не бросил. 
Когда все закончится, 

говорит, придется учиться 
заново жить мирной 
жизнью - ради дочки, 

ради семьи.

У меня есть все воз-
можные награды ЛНР: 
«За храбрость», «За бо-
евые заслуги», «За рат-
ную доблесть», много 
ведомственных. И рос-
сийская - «За отвагу».

Я давно потерял чув-
ство страха. Это плохо. 
Всегда говорю: «Когда 
все закончится, в псих-
лечебницу пойду». Есть 
вещи, которые дефор-

мировали психику. Нуж-
но заново учиться мир-
ной жизни.

Тут человек привык 
жить по другим прави-
лам - мы под обстрелами 
делим каждый кусок хле-
ба, у нас братство. А на 
гражданке сталкиваешь-
ся с людьми, которые це-

нят только свое благосо-
стояние. И вот человек 
приходит с обостренным 
чувством справедливо-
сти и сталкивается с 
равнодушием. Нужна 
система адаптации. Не 
в деньгах дело, просто 
нужно внимание.

Бывают случаи, когда 

люди умирают не от ран, 
а от водки. От того, что 
опустились. Не увидели 
новой цели в жизни. А 
у меня есть повод дер-
жаться. Живы родители, 
хотя уже старенькие. 
Есть дочка, зять, внук. 
Я теперь глава рода. От-
вечаю за всех.

ЧТО ДАЛЬШЕ?

Нужно учиться мирной жизни

   Врач по телефону    Врач по телефону 
сделал операцию. Спас!сделал операцию. Спас!

  Григорий КУБАТЬЯН,   

    военкор «КП»      
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Егор ФАЛХВАДЗЕ 
(«КП» - Хабаровск»)

Космонавт из Хабаровска 
Петр Дубров в 2026 
году во второй раз 
полетит на МКС, но уже 
в качестве командира.

Годы сложнейшей физической 
подготовки и усердной учебы, 
чтобы мечта стала явью - хаба-
ровчанин Петр Дубров к 43 годам 
стал космонавтом. Свой первый 
полет на Международную косми-
ческую станцию он совершил в 
2021 году. И стал рекордсменом, 
проведя 355 дней на МКС. Он 
снялся в фильме и стал звездой 
соцсетей, прославил свой родной 
город и получил еще один шанс 
вновь посмотреть на Землю с ор-
биты, чтобы найти Хабаровск.

ВЛЮБЛЕННЫЙ В 
ИНФОРМАТИКУ

Большое будущее Петру про-
чили еще с детства. Учителя шко-
лы № 13, где он отучился девять 
классов, заметили талант мальчи-
ка к точным наукам. Дуброва ув-
лекла информатика, но возмож-
ности школы были ограничены, 
поэтому педагоги посоветовали 
ребенку поступить в более про-
двинутый Лицей информаци-
онных технологий. Пробиться 
в элитную школу было той еще 
задачей, но Петр справился с ней 
на отлично и в 1992 году стал уче-
ником 10 «В» класса.

- Петя, как и другие ребята, ко-
торые к нам пришли, был сме-
лым человеком и хотел нового. 
Он поступил в 10-й класс, я его 
хорошо помню. Петя был спокой-
ный, воспитанный, культурный, 
скромный парень с большими 
глазами. Уже тогда он составлял 
программы для учителей, чтобы 
они проверяли знания детей. Это 
было в 1993 году, - рассказывала 
заслуженный учитель РФ Виктория 
Полозова, директор МАОУ го-
рода Хабаровска «Лицей ин-
новационных технологий».

После окончания 
школы Петр не бросил 
заниматься инфор-
матикой. В 1994 году 
он поступил в ТОГУ 
на специальность 

«Программное обеспечение вы-
числительной техники и автома-
тизированных систем». Успешно 
сдал вступительные экзамены по 
физике и математике, написал 
сочинение про путешествия. 
Учеба была непростой, и даже 
у таких талантливых студентов, 
как Петр, были промахи. На тре-
тьем курсе он получил «тройку» 
за курсовую у очень строгого и 
требовательного преподавателя 
по базам данных. Но потом пере-
сдал на «отлично».

ВЫШЕ НЕБА
После института Дубров рабо-

тал по специальности в Хабаров-
ской дистанции сигнализации, 
связи и вычислительной техники 
Дальневосточной железной до-
роги, банке «Далькомбанк» и в 
ООО «СиБОСС» девелопмент 
интернейшнл». Еще одной стра-
стью для него стало небо, а точнее 
- парашютный спорт. С 2004 года 
он совершил более 500 прыжков. 
В 2009-м ему присвоили первый 
разряд, а в 2010-м вместе со своей 
командой выполнил норматив 
кандидата в мастера спорта на 
чемпионате России.

Ради парашютного спорта Пе-
тру пришлось уехать в Москву. А 
потом было объявление о наборе 
в отряд космонавтов. Мама Петра 
Наталья Дуброва признавалась: 
«Если он его увидит, то возмож-
ности не упустит». Интуиция не 
подвела: хабаровчанин действи-
тельно подал заявку и в 2012-м 
получил рекомендацию к зачис-

лению на должность кандидата в 
космонавты-испытатели.

С тех пор началась активная 
подготовка Петра к будущему 
полету. С 2019 года был в составе 
дублирующих экипажей, в 2020-м
включен в основной. На МКС 
Дубров полетел вместе с Олегом 
Новицким (командир корабля, 
командир экспедиции) и астро-
навтом NASA Марком Ванде Ха-
ем (бортинженер корабля и бор-
тинженер экспедиции) в качестве 
бортинженера 9 апреля 2021 года.

СРЕДИ ЗВЕЗД
Петр Дубров провел на МКС 

355 дней - рекорд! Совершил че-
тыре выхода в открытый космос. 
Сыграл камео в российском филь-
ме «Вызов», ради съемок которого 
на МКС полетели режиссер Клим 
Шипенко и актриса Юлия Пере-
сильд. Прославился на весь интер-
нет, став героем видео, где вместе 
с напарником готовит селедку под 
шубой. Кстати, ингредиенты они 
извлекли из своих пайков.

30 апреля в 147 километрах 
юго-восточнее Жезказгана (Ка-
захстан) приземлился пилотиру-
емый корабль «Союз МС-19». На 
его борту был Петр Дубров - хаба-
ровчанин, который вписал себя в 
историю мировой космонавтики. 
Его отправили на реабилитацию 
- адаптация к земным условиям 
требует много сил. В интервью 
«Комсомолке» космонавт при-
знавался: «Я хотел найти Хаба-
ровск из космоса, внутри станции 
это сделать гораздо проще».

- Я надеюсь, что в ближайшее 
время меня поставят в экипаж, 
и я готов еще пару полетов вы-
полнить, - говорил космонавт.

Надежды оправдались. Он во-
шел в состав экипажа 75-й дли-
тельной экспедиции на МКС. 
Вместе с ним отправятся космо-
навт «Роскосмоса» Анна Кикина 
и астронавт NASA Анил Менон. 

Они уже провели первую со-
вместную тренировку по 

управлению пилотиру-
емым кораблем «Со-
юз МС». Полет на-
мечен на 2026 год. 
Петр Дубров будет 
командиром между-
народного космиче-
ского экипажа.

ВЛАДИВОСТОК

Звезда кино
Гоночный автомобиль I поколения Nissan Fairlady Z продают в 

Уссурийске за 3,3 миллиона рублей. В этой конкретной серии 
последняя модель выпускалась в 1978 году, остальные же стали 
представителями последующих поколений. Продавец утверж-
дает, что, несмотря на возраст, ТС в прекрасном состоянии. 
По фотографиям видно, что за авто действительно следили.

Мужчина подчеркнул, что железный конь в ДТП ни разу не 
попадал, пробег составляет 12 тысяч километров. Все доку-
менты будут на руках у покупателя. Автор объявления отметил, 
что рассматривается обмен. «Фэйрледи» засветилась в раз-
личных гонках и ралли, а также в серии аниме, видеоигр Gran 
Turismo (12+). Кроме того, более поздняя модель блистала на 
экранах в фильме «Тройной форсаж: Токийский дрифт» (16+).

ХАБАРОВСК

Впервые в истории
С 27 апреля по 3 мая в Платинум Арене Хабаровска впер-

вые на Дальнем Востоке пройдет всероссийский Кубок Тре-
тьяка - престижный клубный турнир для хоккеистов до 13 
лет. Соревнования посвящены 80-летию Победы в Великой 
Отечественной войне и проводятся в рамках госпрограммы 
«Развитие физической культуры и спорта». 

В турнире примут участие 10 сильнейших команд России, 
представляющих разные регионы: от Дальнего Востока и 
Сибири до Москвы, Санкт-Петербурга и южных областей и 
две сборные Беларуси. Участники разделены на две группы, 
каждая сыграет по круговой системе. В финальный день состо-
ятся матчи за итоговые места. Вход на все игры бесплатный.

Кубок Третьяка - один из старейших детских турниров 
России, где зажигаются будущие звезды хоккея. В этом го-
ду соревнования впервые пройдут на Дальнем Востоке, что 
подчеркивает развитие спортивной инфраструктуры региона.

БИРОБИДЖАН

Осторожно, опасно!
Специалисты ОМОН «Мизрэх» Росгвардии ликвидировали 

реактивный снаряд, обнаруженный вблизи поселка Биракан 
Облученского района ЕАО. Рабочие, прокладывавшие газопро-
вод в двух километрах от федеральной трассы, обнаружили 
подозрительный предмет.

На место оперативно прибыли взрывотехники Росгвардии. 
Опасная находка идентифицирована как 122-миллиметровый 
реактивный снаряд от БМ «Град-21». Он оказался полностью 
снаряжен (имел ввинченный взрыватель), был значительно 
поврежден и со следами коррозии. Снаряд не подлежал 
транспортировке из-за опасности самопроизвольного взры-
ва. Его уничтожили на месте с помощью контролируемого 
подрыва специального заряда. Это позволило предотвратить 
возникновение возможных угроз.

ЯКУТИЯ

Восстановили утраченное
На Всероссийском совещании «Леса России» Республика 

Саха (Якутия) была отмечена как регион-лидер по масштабам 
лесовосстановления. В 2024 году в Якутии восстановлено 
203,5 тысячи гектаров леса. Это лучший показатель среди 
регионов России, опережающий Иркутскую область (181,8 
тысячи гектаров) и Красноярский край (160,4 тысячи гекта-
ров), а также Вологодскую и Архангельскую области.

За пять лет реализации проекта «Сохранение лесов» в России 
восстановлено 7,8 миллиона гектаров лесов по всей стране. 
Закуплено 50,9 тысячи единиц противопожарной техники и 
13,2 тысячи единиц лесохозяйственного оборудования. С 2025 
года проект вошел в нацпроект «Экологическое благополучие» 
с целью сохранения и приумножения лесного фонда России.

Подготовили Ксения ЗАБЕЛИНА 
(«КП» - Владивосток»), Василина ИКОННИКОВА 

(«КП» - Хабаровск»).
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кораблем «Союз МС».

И целого мира мало

Дальний Восток: картина недели

В экспедиции также участвует космонавт 
«Роскосмоса» Анна Кикина.
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Анна ТЕЛЫШЕВА 
(«КП» - Владивосток»)

Пройти исследо-
вание - обязанность 
каждого пчеловода не 
только в Приморье, но 
и во всей стране, ведь 
спрос на экологически 
чистый продукт был 
везде и всегда. Рамиль 
Еникеев, генеральный 
директор агентства по 
развитию пчеловод-
ства в Приморском 
крае, рассказал, чем 
опасен мед больного 
насекомого, можно ли 
«на глаз» определить 
зараженную пчелку и 
какие болезни ее могут 
одолеть.

МЕДОНОСНЫЙ КРАЙМЕДОНОСНЫЙ КРАЙ

В регионе насчиты-
вают около 65 тысяч 
пчелосемей. Примо-
рье - одно из самых 
медоносных. В 2024 
году там было собра-
но около четырех ты-
сяч тонн меда. В этом 
году, несмотря на кра-
тковременное возвра-
щение зимних темпе-

ратур и снега в марте, 
подготовка насекомых 
к медосбору наращи-
вает обороты. Один из 
главных шагов - изуче-
ние пчелиных болячек.

- Необходимо еже-
годно сдавать живых 
насекомых и расплод 
на исследования. Это 
обязательные проце-
дуры на выявление 
больных пчел. Мед, 
который несет такое 
насекомое, - не опа-
сен, но часто пчело-
вод начинает нераз-
умно лечить крылатую 
антибиотиками. Их 
остаточные вещества 
сохраняются в меде, 
и в этом случае он не 
безопасен, - отметил 
Рамиль Еникеев.

ВЕРА В ЛУЧШЕЕВЕРА В ЛУЧШЕЕ

В 2023 году в Примо-
рье был зафиксирован 
рост гибели пчел, по-
рядка 50% от общего 
числа умерли. Тригге-
рами послужили пого-
да, бескормица, вирусы, 
бактериальные заболе-
вания и клещи - главная 
напасть пчеловода.

- Было и такое, что до 
пяти вирусов находили 
у одной пчелы. В этом 
году результаты зимов-
ки радуют, процент ги-
бели небольшой, и мы 
надеемся, что поголовье 

наших насекомых вос-
становилось.

Эксперт также рас-
сказал, что иногда не-
дуг пчелы виден не-
вооруженным глазом. 
Например, деформация 
крыла или изменение 
состояния пчелиной 
семьи. Но в основном 
болезни определяют в 
лабораторных условиях. 

Исследования суще-
ствуют, чтобы больше 
не повторился коллапс 
2023 года, они позволя-
ют своевременно при-
нять профилактические 
меры и не допустить 
эпидемий.

Исследования 
крылатых 
пройдут в 
Приморье.
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базу отдыха «Славянка», расположенную в Приморском крае на берегу бухты 
Северной 

Об организации осмотра и подробных условиях продажи вы можете узнать 
по телефонам 8 (4212) 38-42-96, 8 914-400-13-09
Служба управления имуществом Дальневосточной 
железной дороги - филиала ОАО «РЖД»
Продажа и аренда иных объектов на сайте: https://property.rzd.ru

ОАО «РЖД» продает/сдает в аренду 

Ре
кл
ам
а

расположенные в Приморском крае: 
с. Губерово, ул. Центральная, 3А, 
площадью 2500 кв. м
с. Губерово, ул. Центральная, 5, 
площадью 3489,76 кв. м

расположенные в Хабаровском крае:
р. п. Гурское, ул. Школьная, 1, 
площадью 1611 кв. м
с. Пивань, ш. Совгаванское, 28В, 
площадью 115 кв. м
с. Болонь, улица Вокзальная, 13А, 
площадью 375 кв. м
п/ст Тейсин, площадью 100 кв. м

п/ст Джармен, площадью 300 кв. м
п. Могот, площадью 554,1 кв. м

расположенные в Еврейской 
автономной области:
п. Бира, ул. Садовая, 3, площадью 1373 
кв. м
п. Бира, ул. Садовая, 24, площадью 377 
кв. м
п. Бира, ул. Онищенко, площадью 439 
кв. м

расположенный в Амурской области:
п. Кувыкта, площадью 28655,9 кв. м

ОАО «РЖД» продает земельные участки Ре
кл
ам
а

Об организации осмотра и подробных условиях продажи вы 
можете узнать по телефонам 8 (4212) 38-42-96, 8 914-400-13-09
Служба управления имуществом Дальневосточной железной  
дороги - филиала ОАО «РЖД»
Продажа и аренда иных объектов на сайте: https://property.rzd.ru
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Приморье - один 
из самых 

медоносных 
регионов.

Мед больной Мед больной 
пчелы может быть опасенпчелы может быть опасен
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Самые свежие новости и 
эксклюзивные материалы 
читайте на сайте dv.kp.ru.

В ИНТЕРНЕТЕ

Дорога, дорога, ты 
собрала так много
Мария САХАПОВА
(«КП» - Хабаровск»)

25-секундное видео 
хабаровского блогера всего 
за сутки набрало больше 
миллиона просмотров.

Любопытное видео хабаровского блогера 
про городские дороги появилось на днях в 
соцсетях. Оказалось, что тема откликнулась 
многим интернет-пользователям. Ролик «за-
вирусился» и уже спустя сутки набрал более 
миллиона просмотров. 

ПАРЕНЬ ИЗ СОСЕДНЕГО ДВОРА
Артема Гупало можно неожиданно встре-

тить в супермаркете, кафе, торговом центре 
или просто на улице. Если он окажется рядом 
с вами и заговорит, знайте, вероятно, вы 
стали участником нового пранка (розыгрыш. 
- Прим. ред.), который вскоре появится в 
Сети.

На днях Артем выложил в популярную соц-
сеть короткий ролик. Всего за 25 секунд 
блогер показал два десятка дорог, нужда-
ющихся в ремонте, а под видео коротко 
написал: «Пожалуйста».

По словам блогера, идея для видео ро-
дилась спонтанно. Просто многие автолю-

бители, с которыми разговаривал Артем, 
сходились в одном - ухудшение качества 
дорог повышает расходы на ремонт авто.

- Как активный автолюбитель, ежедневно 
перемещающийся по городским улицам, я не 
мог не заметить тревожную тенденцию - этой 
весной состояние дорог оставляет желать 
лучшего. Более того, судя по разговорам с 
другими автомобилистами, такая ситуация не 
наблюдалась последние 20 лет. Эта проблема 
затрагивает каждого автомобилиста нашего 
города, поэтому я и решил осветить ее в 
юмористическом формате для нашей адми-
нистрации, - рассказал блогер Артем Гупало.

ПОПАЛ В ТОП
Сюжет «завирусился», и даже сам автор 

не мог представить, что уже через сутки 
количество просмотров перевалит за мил-
лион. К слову, до этого выходили и другие 
видео о дорогах, но популярным стал именно 
этот ролик.

Также блогер признался, что из админи-
страции города с ним на связь напрямую 
никто не выходил.

- Мы ждем ответа очень сильно, - добавил 
Артем.
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Видео - на сайте 
hab.kp.ru

Блогер Блогер 
Артем Гупало Артем Гупало 

показал, показал, 
какими какими 
бывают бывают 

хабаровские хабаровские 
дороги.дороги.
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ОНЕГИНЫМ БУДЕШЬ?
С постановкой по про-

изведению Александра 
Пушкина Дмитрий Дюжев 
выступает по всей стране 
почти 10 лет. Будучи сту-
дентом ГИТИСа, он усло-
вился со своим педагогом 
художественного слова 
Антониной Кузнецовой ког-
да-нибудь выйти на сцену 
с объемным материалом, 
хотя и жаловался на свою 
память, мол, не запоми-
наются мне строчки, и все 
тут! И вот, спустя годы, Ан-
тонина Михайловна полу-
чила задание от директора 
Московской филармонии, 
где работает режиссером, - 
найти актера, чтобы поста-
вить «Евгения Онегина». На 
улицу она вышла в глубокой 
задумчивости. И вдруг ви-
дит: шагает по Тверской ее 
студент, Дюжев.

- Дима! - окликнула она 
его. - Я вас нашла! Будем 
спектакль ставить!

- А какой?
- «Евгения Онегина».
- Что, наизусть? - ужас-

нулся Дмитрий.
- Конечно!
- Первую страницу, пом-

ню, учил несколько дней. А 
потом взглянул на осталь-
ные 70... Даже подумать бы-
ло страшно, сколько време-
ни мне понадобится, чтобы 

все это запомнить. При том, 
что на подготовку спекта-
кля у нас был только год! 
В течение нескольких ме-
сяцев мы встречались каж-
дую неделю и разбирали это 
произведение. К счастью, 
все получилось как нельзя 
лучше, - рассказал Дмитрий 
Дюжев.

ХАБАРОВСК, 
Я ТЕБЯ ЛЮБЛЮ 

Готовясь к концерту в Ха-
баровске, артист, безуслов-
но, размышлял о сотворче-
стве с коллективом ХМТ. 
Крутил мысль и так, и эдак, 
пытаясь отыскать нужный 

угол, ракурс, с которого 
спектакль будет смотреться 
наиболее выигрышно.

- Нельзя было предста-
вить, что на сцену удастся 
вывести и Татьяну, и Ольгу, 
и Евгения с Владимиром. 
Эта работа потребовала бы 
нескольких месяцев репе-
тиций. А в нашем распо-
ряжении была всего пара 
дней. Поэтому мы решили 
подарить зрителю этот мо-
носпектакль в музыкальном 
сопровождении симфони-
ческого оркестра театра. И 
отыграли его буквально на 
одном дыхании, - рассказал 
Дмитрий Дюжев.

Несмотря на то, что он 
работал в жанре художе-
ственного слова и стоял на 
сцене один (как актер), зри-
тели отметили, что сумели 
увидеть не только его и ор-
кестр, но и старого доброго 
Онегина, похожего на лон-
донского денди, порхающе-
го под руку с музой Ленско-
го, робкую Татьяну и других 
героев романа. Всех их они 
узнали в Дмитрии Дюжеве 
благодаря его мастерству и 
самоотдаче.

А В НИХ - СТО ЛИЦ
В Хабаровский край 

Дмитрий Дюжев приехал 

по приглашению министра 
культуры региона Сергея 
Кузнецова, чтобы поддер-
жать музкомедию.

- Узнав об этой траге-
дии - в Хабаровске горит 
музыкальный театр, я не 
мог оставаться в стороне. 
Для актера театр, гример-
ная, где он готовится к 
выступлениям, - это дом. 
Потерять его - все равно, 
что потерять себя. В театре 
мы все обретаем надежду, 
идем туда, чтобы преоб-
разиться. Актер в роли мо-
жет быть в сто раз лучше 
себя самого. И здесь мы 
чувствуем это приятное 
волнение, прилив адрена-
лина, когда получаем воз-
можность сыграть другого 
человека, пожить так, как 
никогда не жили, - отметил 
Дмитрий Дюжев.

До спектакля Дмитрий 
Дюжев провел творческую 
встречу с труппой ХМТ. По 
словам худрука ХМТ Ники-
ты Туранова, Дмитрий Пе-
трович вышел к ним со сло-
вами: «Я пришел поплакать 
вместе с вами о театре». Но 
не о театре как о здании, а 
о театре в широком смысле.

В этом театральном сезоне 
Дмитрий Дюжев завершил 
благотворительный мара-
фон #ЯсХМТ. Коллектив 
театра ждет предложений 
от хабаровчан на будущий 
сезон - кого пригласить в 
Хабаровский край.

Школьники из «Движения 
Первых» побывали в музее 
Комсомольского НПЗ (вхо-
дит в нефтеперерабатываю-
щий комплекс «Роснефти») 
на экскурсии, посвященной 
истории предприятия в пе-
риод Великой Отечествен-
ной войны.

Юные гости осмотрели 
экспозицию, где размещены 
фотографии фронтовиков и 
тружеников тыла, их награ-
ды, а также предметы быта 
того времени. Волонтеры 
рассказали школьникам о 
том, что Комсомольский 
НПЗ был единственным 
предприятием отрасли, до-
строенным в годы войны. С 
1942 по 1945 год нефтяни-
ки отправили на фронт 19,5 
тысячи тонн автомобиль-
ного бензина, 31,2 тысячи 
тонн лигроина, 75 тысяч 
тонн флотского мазута, 85 

тысяч тонн авиационного 
бензина. Это был настоя-
щий трудовой подвиг завод-
чан во имя Победы.

Среди посетителей были 
ребята, чьи родственники 
работали на нефтезаводе, 
они поделились семейными 
историями о героях войны.

В этом году в музее завода 
побывало более 300 школь-
ников и студентов города. 
В рамках корпоративной 
волонтерской программы 
«Платформа добрых дел» 
сотрудники Комсомоль-
ского НПЗ организуют 
просветительские акции 
и занятия для молодежи, 
направленные на сохране-
ние исторической памяти, 
воспитание патриотизма у 
подрастающего поколения.

Комсомольский НПЗ 
стал первым предприяти-
ем в Хабаровском крае, где 

открыто свое первичное от-
деление Общероссийско-
го общественно-государ-

ственного движения детей 
и молодежи. Это даст до-
полнительный импульс 

для дальнейшего развития 
заводского волонтерского 
движения.

■ ЛЮДИ ДЕЛА

КН
ПЗ

Первым вход Первым вход 
разрешенразрешен
Работники Комсомольского НПЗ 
к 80-летию Победы провели экскурсию 
для «Движения Первых»

Школьники побывали в музее КНПЗ.
В этом году в музее завода побывало 
более 300 школьников и студентов.

Экскурсия была посвящена 
истории предприятия 

в период Великой 
Отечественной войны.

Космос Космос 
с намис нами

М
ин

ис
те

рс
тв

о 
ку

ль
ту

ры
 Х

аб
ар

ов
ск

ог
о 

кр
ая

Дмитрий Дюжев 
признался в любви 

хабаровской 
публике.

Окончание. Окончание. 
Начало читайте на Начало читайте на < стр. 1.< стр. 1.
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В Приморье 
массово 
гибнут 
креветки
Евгения БОГДАНОВА 
(«КП» - Владивосток»)

Случай зафиксировали 
на берегу бухты 
Витязь. 

Виновно в происшествии мо-
жет быть вредоносное цветение 
микроводорослей. Об этом за-
явил ученый ДВО РАН Сергей 
Масленников. Вторая вероят-
ная причина, по его словам, мо-
жет крыться в газовой эмболии.

Водоросли цвели в 2024 го-
ду в Амурском заливе в районе 
станции Океанская во Владиво-
стоке. И не исключено, что они 
и привели к массовой гибели 
креветок. При газовой эмболии 
же под их панцирем начинает 
выделяться газ. В итоге рако-

образные всплывают в беспо-
мощном состоянии. К этому 
может привести изменение 
температуры воды.

Ранее региональный Роспо-
требнадзор сообщал, что не-
соответствие гигиеническим 
нормативам рыбы из Японско-
го моря выявлено не было. 
Специалисты провели 1,6 ты-
сячи исследований.

■ ЕСТЬ ПРОБЛЕМА

«Водоросли цвели в 2024 
году в Амурском заливе в 
районе станции Океанская 
во Владивостоке. И не ис-
ключено, что они и привели 
к массовой гибели креветок»

Ви
кт

ор
ГУ

СЕЙНОВ

Мертвых креветок 
обнаружили на берегу 

бухты Витязь. 
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Оксана ВЕЧЕРСКАЯ («КП» - Владивосток»)

У сотрудников заповедника прибавилось забот 
и хлопот - они принимают меры по спасению 
трех полосатых малышей, оставшихся без 
присмотра мамы - тигрицы Северины. 
Детенышам около девяти месяцев, и 
на протяжении практически всего 
этого времени их замечали на прогул-
ке всей семьей. Но с конца февраля 
хищница пропала из виду.

Недавно специалисты заметили 
одного из детенышей: он выглядел 
ослабленным и потерянным, а его обед 
состоял из останков орлана-белохвоста. 
Специалисты организовали наблюдение и вы-
яснили, что котенок не способен добывать 
полноценную пищу.

Сейчас тигрятам пытаются организовать вре-
менную подкормку в том месте, где их видели в 

последний раз. Самой важной задачей является 
их отлов и ветеринарный осмотр. Запрос на вре-
менное изъятие тигрят из привычных условий 
уже направили в Росприроднадзор.

- Если мы увидим, что состояние тигрят ста-
бильное, наилучшим вариантом будет оставить 
их в дикой природе под наблюдением. Для этого 
мы планируем установить ошейники с функци-
ей слежения. Такие меры позволят следить за 

перемещением тигрят, исключать встречи 
с людьми и выход к двум близлежащим 

поселкам, а также оценить их навыки 
самостоятельной охоты и при необ-
ходимости - организовать постоян-
ную подкормку, - рассказала дирек-
тор Сихотэ-Алинского заповедника 
Светлана Сутырина.

Амурская тигрица Северина стала 
известна в 2021 году, а в 2022-м она 

впервые стала мамой. В настоящее вре-
мя эксперты советуют не делать преждев-

ременных выводов об исчезновении полосатой 
красавицы - истинную причину ее отсутствия в 
скором времени выяснят. Ну, а пока все усилия 
Сихотэ-Алинского заповедника направлены на 
сохранение ее потомства.

Евгения БОГДАНОВА 
(«КП» - Владивосток»)

Способная 
«отключать» 
зрение рыба живет 
в Приморском 
океанариуме.

Они рождаются с гла-
зами, но через несколько 
недель их органы зрения 
зарастают кожей... за не-
надобностью. В Примор-
ском океанариуме рас-
сказали об удивительных 
обитателях учреждения. 

Речь идет о слепых ры-
бах - тетрах. Они оби-
тают в глубоких темных 
пещерах, где ничего не 
видно. Поэтому глаза им 
не нужны. Зато другие ор-
ганы чувств у этого вида 
развиты очень хорошо. 
У тетры много вкусовых 
рецепторов, она всеядна. 
Рыба прекрасно ориен-

тируется в пространстве 
и молниеносно реагирует 
на малейшее колебание 
воды вокруг себя - боко-
вая линия у нее очень чув-
ствительная.

В океанариуме отме-
чают, что слепые рыбки 
- это подвид астианакса 
полосатого, у которого 
глаза имеются. Но пе-
щерная тетра «отключа-
ет» зрение, чтобы эконо-
мить энергию. Так рыба 
адаптировалась к суровым 
условиям пещеры, где с 
едой весьма туго. Отсут-
ствие глаз позволяет ей 
тратить на 15 процентов 
меньше энергии.

Слепая тетра обитает 
в акваториях от юго-за-
пада США до Мексики. 
Есть она и в Приморском 
океанариуме. Любой же-
лающий может увидеть ее 
в экспозиции «Пресно-
водные тропики».

НУ И НУ!

Вперед гляжу, 
ничего не вижу
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В случае опасности 
гималайские 

медведи скрываются 
на деревьях.

То ли тигрица, 
то ли кукушка

Эти рыбы утратили зрение.
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Самая известная 
обитательница Сихотэ-
Алинского заповедника 

оставила детей в Приморье.

По всей 
видимости, двое 

тигрят тоже 
не могут охотиться 
самостоятельно, 

они слишком 
малы.

Евгения АККЕЛБЕКОВА 
(«КП» - Владивосток»)

В Приморском крае двух 
осиротевших сестренок-
медведиц вывели на 
первую прогулку. 

В тайге медвежата с мамами уже потихоньку 
выбираются из своих берлог после спячки. Вот 
и новоиспеченных питомцев центра решили 
вывести на свежий воздух. На кадрах, опубли-
кованных в сети, видно, что медвежата были 
счастливы! Они радовались снегу и резвились. 
На улице малышки вели себя правильно - следо-
вали за работниками, как бежали бы за мамой 
в условиях дикой природы. Так проявляется 
врожденная реакция следования.

Напомним, двух осиротевших сестренок до-
ставили в центр 13 марта 2025 года. Малышкам 
гималайского медведя было всего полтора ме-
сяца от роду. Как рассказал директор «Тигра» 
Виктор Кузьменко, медвежат привезли специали-
сты охотнадзора. Их маму спугнули лесозаготовите-
ли. При поступлении в учреждение медвежата весили 

чуть более трех килограммов. Спу-
стя неделю их начали приучать к 

питанию из мисок. А еще через 
семь дней вывели на первую 

прогулку.

■ ЖИЗНЬ ПРОДОЛЖАЕТСЯ

Бежали как за мамой

Медвежата были 
счастливы во время 

своей первой прогулки.
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Дмитрий БАБИЧ

Клиповое мышление заставляет желать 
мгновенного результата. Но жизнь - не клип. 
И не компьютерная игра. Контакты России 
и США по Украине и не только, начавшиеся 
с телефонной беседы президентов Путина и 
Трампа, идут более двух месяцев. Последние 
сигналы - обнадеживающие. Путин объявил о 

пасхальном перемирии, а Трамп заявил следу-
ющее: «Думаю, у нас есть реальный шанс это 
(военные действия. - Ред.) остановить. И 
сейчас все подходит к решающем моменту».

Мы попросили экспертов нарисовать сце-
нарии российско-американских отношений: 
от самых негативных для нашей страны - до 
самых позитивных.

Черно-белый прогноз

Экспертное 
мнение 

политолога 
в программе 
«Бовт знает» 

каждый четверг 
в 20.00 (мск) 
на Радио «КП»

Семь сценариев 
вокруг Украины

Михаил СИНЕЛЬНИКОВ-
ОРИШАК, американист:

«Ухудшение спровоциро-
вать легко. Это могут сделать, 
например, советники Трампа, 
нашептав, что Россия обводит 
его вокруг пальца и якобы не 
хочет мира.

По своему психотипу пре-
зидент США относится к 
тем, кого легко перевести в 
состояние нестабильности. 
Он создает себе свою картину 
мира, и, когда реальность ей 
не соответствует, гневается. 
Опасность в том, что пред-
ставление Трампа об укра-
инском конфликте - очень 
упрощенная картинка. До 
возвращения во власть ему 
казалось, что нужно просто 
усадить Москву и Киев за 
стол переговоров - и дело в 
шляпе. 

Пока что Трамп винит во 
всем Байдена. Но я опаса-
юсь, что, если аме-
р и к а н с к и й 
президент не 
добьется ско-
рого успеха на 
Украине, он из ми-
ротворца превратится в ми-
литариста - против России 
будут усилены санкции, ре-
жим Зеленского опять по-
лучит поддержку».

Алексей ФЕНЕНКО, 
профессор факультета 
мировой политики МГУ:

«На мой взгляд, худший 
сценарий - то, что, судя по 
всему, предлагает Трамп: 
Россия замораживает боевые 
действия на нынешней ли-
нии боевого разграничения, 
а взамен получает от США 
обещание не брать Украину 
в НАТО.

Ведь получится, что Рос-
сия не контролирует полно-
стью новые субъекты Феде-
рации. 

Финляндия и Эстония, 
восприняв такое перемирие 
как слабость России, могут 
установить морскую блокаду 
Петербурга, перекрыв вход в 
Финский залив. 

Возможна станет и блока-
да Калининграда странами 
НАТО. Такие действия в 
международном праве на-
зываются актом войны. И 
вот этого нам точно нельзя 
допустить».

Дмитрий 
ДРОБНИЦКИЙ, 
американист:

«Противостоя-
щие Трампу си-
лы не скрыва-
ют свой план: 
объявить пре-
зидента США 
предателем, 
з а м е н и т ь 
его на пред-
с т а в и т е л я 
демпартии, 
оборвать все 
контакты с 
Россией. К со-
жалению, план 
этот вполне реа-
лен. За него - по-
ловина Америки. 
И, когда мы ведем пе-
реговоры с Трампом, 
мы должны держать 
это в голове. А значит, 
не стоит торопиться 
осуждать его за 

любую бестактность 
или непоследователь-
ность на переговорах с 
нами».

Владимир
ВАСИЛЬЕВ, главный 
научный сотрудник 
Института США 
и Канады:

«Мы с Дональдом 
Трампом в известной 
мере находимся в одной 
лодке. Ведь он первым по-
звонил нашему президенту и 
предложил мирный план ре-
шения конфликта на Украи-
не. И вряд ли в ближайшие 
годы в западном мире найдет-
ся другая политическая фигу-
ра с такими возможностями 
для выхода на урегулирование 
украинской ситуации. Так что 
я бы не торопился предсказы-
вать Трампу неудачу.

Но все же остается вероят-
ность, что Трамп дистанци-
руется от мирного процесса, 
Лондон и Париж введут на 
Украину войска под видом 
миротворцев и спровоциру-
ют США на вмешательство 
в конфликт с целью защиты 
«союзников по НАТО».

Михаил СИНЕЛЬНИКОВ-
ОРИШАК:

«В результате пере-
говоров установится 
перемирие, и оно 
будет соблюдаться 
не меньше трех ме-
сяцев. Когда пере-
мирие подпишут, 
наши враги сразу 
бросятся творить 
чудовищные про-
вокации, лишь бы 
не дать ему удер-
жаться. Но после 
трехмесячной раз-
рядки продолжать 

это будет уже очень 
сложно. Вспомним, 

как был остановлен 
конфликт Южной и 

Северной Кореи в 1953 
году. Южнокорейский 

режим хотел воевать 
дальше, но американцы 

строгими окриками и 
экономически-

ми пряниками убедили 
Сеул этого не делать. 
А потом пошла мирная 
инерция - ни Север, ни 
Юг не хотели прослыть 
продолжателями войны.

В пользу позитивного 
сценария говорит то, что 
Трамп мечтает о Нобе-
левской премии мира. В 
2026-м ему исполнит-
ся 80 лет - и премия в 

год юбилея ему была бы 
очень кстати.

Главный рычаг давления на 
Киев - отказ от финансовой 
помощи. Второй рычаг - от-
каз предоставлять Украине раз-
ведданные. Трамп надеется: на 
Украине окрепнут силы, по-
нимающие, что лучше пойти 
на переговоры с русскими, чем 
лечь в могилу».

Дмитрий ДРОБНИЦКИЙ:
«Россия и США вместе миними-

зируют влияние Евросоюза. Трамп 
поймет: для политического выжи-
вания ему нужно разрушить евро-
атлантические структуры. Лидеры 
ЕС и Британии выполняют план 
А - втянуть Соединенные Штаты в 
украинский конфликт. Но в какой-
то момент они могут переключить-
ся на план Б - замену Трампа на 
другого президента.

Трампу надо действовать реши-
тельнее, иначе европейские элиты 
вместе с демпартией США его уни-
чтожат. И никакого перемирия на 
Украине тем более не будет. Ведь 
как понимают перемирие лидеры 
ЕС? Ага, отлично, русские пере-
стают стрелять, а мы накачиваем 
Украину оружием. В Москве на 
такое, конечно, не пойдут».

Владимир ВАСИЛЬЕВ:
«Восстановятся полноценные ди-

потношения, и мы сможем 
подписать с Вашинг-

тоном документ о но-
вой разрядке. Если 

не международно при-
знанную договоренность, 

то executive agreement - соглашение 
между исполнительными ветвя-
ми власти России и Соединенных 
Штатов. Тут есть недостаток: оно 
будет обязывать именно президен-
та Трампа, а не следующих глав 
США. Но и это уже станет про-
грессом.

Для реализации позитивного 
сценария нужно, чтобы Трамп 
остался у власти - желательно и 
после 2028 года. Шансы на это 
есть. Многие говорят, что тариф-
ная война была его ошибкой: мол, 
повысятся цены - и республикан-
цы проиграют на промежуточных 
выборах в конгресс 2026 года. Но я 
бы не стал доверять этим прогно-
зам. У американского избирателя 
короткая память. Если к выборам 
ситуация в экономике улучшится, 
появятся новые рабочие места, то 
избиратель может простить былые 
трудности».

Европу выкинут из игры, 
а президент США 
получит Нобелевку

Трампа сместят - 
или он потеряет 
терпение

Николай ПЕТРО, профессор политологии 
Университета Род-Айленд (США):

- Для Трампа очень важно достичь результата до 30 апреля - стодневного 
срока с момента его вступления в должность 20 января этого года. Со времен 
Франклина Делано Рузвельта это считается непременным признаком успеш-
ного президента - в течение первых ста дней сообщить о крупном успехе. Не 
случайно в недавнем выступлении госсекретарь Рубио напомнил - «мирный 
процесс» идет уже 87 дней. Подтекст - у вас осталось две недели. Поэтому 
сейчас мы на развилке - или соглашение, или откат к ситуации времен Байдена.

ВМЕСТО ПОСЛЕСЛОВИЯ

К чему могут привести 
переговоры России и США?
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Евгений БЕЛЯКОВ

А рубль умеет удивлять! В 
последние пару недель на-
ша валюта снова активно 
укрепляется. И это вопре-
ки штормовым предупре-
ждениям из-за океана. Как 
оказалось, тарифная вой-
на, развязанная Дональдом 
Трампом, усилила позиции 
российского рубля. Что же 
происходит на валютном (и 
не только валютном) рынке 
и чего ждать дальше?

ЧЕМПИОН МИРА
За прошедшие два года мы 

даже привыкли к тому, что 
за доллар дают плюс-минус 
100 рублей. Так и считать 
удобнее. А тут вдруг резкое 
укрепление. И если в нача-
ле года это воспринималось 
как кратковременная анома-
лия, то сейчас уже похоже 
на устойчивую тенденцию. 
Вчера доллар опускался ни-
же 80 рублей, тогда как еще в 
январе за него давали больше 
сотни.

Из-за всего этого амери-
канское агентство Bloomberg 
признало рубль «чемпионом 
мира» среди валют. С начала 
года наша валюта укрепи-
лась на 38% по отношению 
к американской! На втором 
месте - шведская крона, ко-
торая за тот же период вы-
росла «всего» на 14%.

А еще рубль обогнал золо-
то, которое в этом году ак-
тивно дорожает. Цена драг-
металла по отношению к 
доллару выросла на 23% - то 
есть в полтора раза меньше, 
чем курс рубля. Ну просто 
золото, а не валюта!

Но главный вопрос - по-
чему он так сильно вырос?

Тут сложилось, как всег-
да, сразу несколько факто-
ров.

Положительный 
торговый баланс

В первом квартале этого 
года профицит торгового 
баланса России - разница 
между доходами от экспор-
та и расходами на импорт - 
составил $32,5 млрд. То есть 
продаем за границу мы на-
много больше, чем там за-
купаем. В страну поступает 
много валюты, но спрос на 
нее со стороны импортеров 
невысок. А когда спрос на 
валюту (в данном случае - на 
доллары, евро и юани) пада-
ет, ее курс снижается.

Налоговый 
фактор

В апреле на полную мощ-
ность заработал еще один 
фактор - выплаты по НДД. 

Это налог на дополнитель-
ный доход для нефтяной 
отрасли. По расчетам экс-
пертов, до конца апреля сы-
рьевым компаниям нужно 
выплатить в бюджет порядка 
триллиона рублей. И они по-
степенно выводят деньги с 
зарубежных счетов, меняют 
доллары и юани на рубли. 
Спрос на рубль растет - и он 
укрепляется.

Тарифные 
войны Трампа

Два фактора, которые мы 
описали выше, работают на 
укрепление рубля. Но тем 
временем и курс доллара 
снижается - по отношению 
ко многим мировым валю-
там, не только к нашей.

За это американцы мо-
гут сказать Thank you (или 
как там по-английски будет 
«Что же ты натворил, ока-
янный?») своему новому 
президенту. В начале апре-
ля Дональд Трамп обложил 
серьезными пошлинами на 
импорт 185 стран мира. А с 
Китаем - главным постав-
щиком товаров в США - за-
теял настоящую тарифную 
войну: против КНР Трамп 
ввел, по сути, заградитель-
ную пошлину в 245%. И си-
дит ждет, когда восточный 
партнер приползет просить 
поблажек.

Из-за этого поток товаров 
в Америку уже снижается, а 
инфляция в США - ускоря-
ется. Все это больно бьет по 
доллару.

ЭФФЕКТ СИЛЬНОГО РУБЛЯ
«А мне что с этого?» - вот, 

пожалуй, главный вопрос, 
который возникает у любого 
человека при разговорах об 
укреплении рубля. Действи-
тельно, когда валюта укре-
пляется резко и быстро, это 
никак не отражается на наших 
карманах. Но нынешний взлет 
рубля длится уже несколько 
месяцев. И мы уже чувствуем 
его на себе.

Вот какие товары и услуги 
уже подешевели благодаря 
крепкому рублю. Кстати, со-
вет: если вы хотите что-то из 
этого прикупить, лучше не 
затягивайте. Курс рубля не 
всегда будет таким красивым. 
Наверное.

Путевки 
за границу

За последние пару 
месяцев туры на по-

пулярные курорты подеше-
вели на 10 - 20%, если срав-
нивать с теми расценками, 
которые были в январе.

К примеру, 10-дневный 
тур на двоих в Анталью 
(отель 5 звезд) с вылетом по-
сле майских праздников сей-
час обойдется в 170 - 180 тысяч 
рублей. В начале года такая же 
путевка на те же даты стоила 
под 200 тысяч.

Бытовая техника 
и электроника

Технику мы актив-
но экспортируем из 

КНР - это касается и китай-
ских марок, и западных брен-
дов, которые собирают в Под-
небесной. Многие из них, к 
слову, не ушли с российско-
го рынка и продаются вполне 
официально.

А китайский юань с начала 
года подешевел к рублю при-
мерно на 15%. Не так сильно, 
как доллар, но тоже заметно. 
И некоторые образцы им-
портной техники просели в 
цене. К примеру, самый до-
ступный из последних ай-
фонов (iPhone 16e с памятью 
128 Гб) сейчас продают за 57 

тысяч рублей. Хотя еще в на-
чале года он стоил около 70 
тысяч рублей.

Правда, российские им-
портеры техники не так рья-
но опускают цены, как те же 
турфирмы. Все же многие 
считают, что нынешнее укре-
пление - временное. Потом 
курс вырастет, и новые партии 
придется закупать уже за более 
дорогие доллары и юани.

Брендовые 
одежда и обувь

А вот где точно 
можно сэкономить, 

так это в онлайн-магазинах, 
там многие продавцы пред-
лагают оригинальные това-
ры напрямую с заграничных 
площадок.

К примеру, ходовые крос-
совки Nike Air Monarch еще в 
конце прошлого года стоили 
12 - 13 тысяч рублей, а сейчас 
их можно купить за 8 - 9 тысяч.

Автомобили
По данным «Ав-

тостата», в апреле 
сразу шесть авто-

мобильных брендов снизили 
рекомендованные цены в Рос-
сии. В частности, на 100 - 300 
тысяч дешевле стали некото-
рые новые модели китайских 
Chery, BAIC и Exeed.

Но еще больше можно вы-
играть при покупке машины 
напрямую за рубежом.

- На днях привезли новень-
кую Kia K5 из Южной Кореи. 
Вышла в 2,7 млн рублей. Это 
уже с учетом растаможки, 
платы посреднику и пере-
возчику. В конце прошлого 
года за ту же модель просили 
3,2 млн рублей, - рассказыва-
ет Алексей, мой знакомый из 
Москвы, свежеиспеченный 
обладатель новинки корей-
ского автопрома.

Овощи и фрукты
По данным Рос-

стата, за март огур-
цы подешевели на 

26%, а сладкий перец - на 8%. 
В апреле отличились апельси-
ны: за первую половину ме-
сяца они подешевели на 9%, 
а бананы - на 1,5%.

В основном эти продукты 
сейчас поступают к нам из-за 
границы, к тому же они скоро-
портящиеся. Заказал, привез 
и сразу продал. Поэтому они 
быстрее всего реагируют на 
изменение курсов.

Весеннее 
укрепление

Квартира, валюта 
или депозиты: 
во что выгоднее всего 
вкладывать деньги - 
на сайте KP.RU
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Долго ли рубль останется таким сильным, сказать сложно. 
Так что давайте просто порадуемся за него... 

А может, и купим что-нибудь из подешевевшего импорта!

Почему российская 
валюта так выросла 
и как нам живется 
с сильным рублем.

Прогнозы очень разные. Кто-то из экспертов 
пророчит, что наша валюта в ближайшее время 
может укрепиться до 70 рублей - например, если 
надежды на относительно быстрое подписание 
мирного договора между Россией и Украиной 
оправдаются.

Но все-таки большинство аналитиков считают, 
что курс рубля скоро начнет снижаться. Одна из 
возможных причин  - цена на нефть, от которой 
во многом зависит наша валюта. Черное золото 
за последние три месяца подешевело примерно 
на треть.

Да и бюджету очень уж сильный рубль не слиш-
ком выгоден. Потому что деньги на зарплаты бюд-
жетникам, пособия и прочие социальные обяза-
тельства поступают в том числе и от экспорта. 
Одно дело, когда каждый пришедший из-за рубежа 

доллар превращается в 90 - 100 рублей. И совсем 
другое, когда за него дают около 80. Минфину в 
этом случае придется занимать больше денег для 
финансирования дефицита.

К слову, правительство запланировало доллар 
по 96,5 рубля в этом году.

- Думаю, в конце первого полугодия доллар вы-
растет до нужных для бюджета величин (тех самых 
95 - 97 рублей. - Ред.), - поделился своим прогно-
зом с «КП» директор Центра конъюнктурных 
исследований Высшей школы экономики 
Георгий Остапкович.

Валютные аналитики, опрошенные Центробан-
ком, называют похожие цифры: они считают, что в 
среднем в этом году курс доллара будет в районе 
95,2 рубля. В последующие два года ослабление 
хоть и случится, но плавное.

Что будет с курсом дальше? ВОПРОС - РЕБРОМ

1

3

2

ТОЛЬКО ЦИФРЫ

Д
ми

тр
ий

 П
О

ЛУ
ХИ

Н/
Ко

мс
ом

ол
ьс

ка
я 

пр
ав

да

По данным опроса ЦБ.

Прогноз 
котировок 
доллара
Средний курс 
в течение года (руб. за $)

2025 г. 2026 г. 2027 г.

95,2 102,4 106,7
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Евгений СУЧКОВ

Аргентинец Хорхе Марио 
Бергольо - он же Папа Рим-
ский Франциск - скончался 
вчера утром в Ватикане. Ему 
было 88 лет. 

С ЮНОСТИ БЫЛ 
ИНВАЛИДОМ

С юных лет Франциск жил 
без части легкого, удаленной 
хирургами. А три года назад 
стал перемещаться в инва-
лидном кресле, причина - бо-
ли в спине и колене.

Он попал в больницу в фев-
рале: заболел бронхитом, но 
продолжал встречаться с ве-
рующими. В итоге врачи диа-
гностировали двустороннюю 
пневмонию. У понтифика 
начались почечная недоста-
точность и анемия, он зады-
хался. 

20 апреля, в пасхальное 
воскресенье, Папу вывезли 
в кресле на балкон базили-
ки Святого Петра. Франциск 
был очень слаб и произнес 
лишь несколько слов. Потом 
понтифика провезли на «па-
памобиле» по площади перед 
базиликой.

В тот же день он принял 
вице-президента США Джей 
Ди Вэнса с семьей. Амери-
канец подтвердил: Папа вы-
глядел «очевидно больным».

«Я ГРЕШНИК»
Однажды журналист задал 

Франциску философский 
вопрос: «Кто вы такой?» 
«Я грешник», - скромно от-
ветил Папа.

Хорхе Марио Бергольо 
родился в Буэнос-Айресе 
в семье бедных итальянских 
иммигрантов. Получил об-
разование химика-технолога, 
успел поработать вышибалой 
в ночном клубе, уборщиком 
и лаборантом. Очень любил 
танцевать танго.

В День студента по до-
роге на вечеринку Хорхе 

вдруг ощутил желание зайти 
в храм. Священник был ему 
незнаком, но будущий Папа 
почувствовал, что его «долго 
ждали». Все в его душе пере-
вернулось: он решил, что по-
святит себя религии.

Хорхе вступил в орден 
иезу итов и продолжил обра-
зование в колледже Святого 
Иосифа в Буэнос-Айресе, по-
лучив степень по философии.

Папский престол Бергольо 
занял 13 марта 2013 года в воз-
расте 76 лет. На «посту» он 
сменил Бенедикта XVI, ушед-
шего в отставку по болезни.

НИКАКИХ ДВОРЦОВ
Франциск до конца дней 

отказывался от роскоши: да-
же нагрудный крест носил 
простой, серебряный, а не 
золотой.

Он отказался жить в пап-
ских апартаментах, заняв две 
комнаты площадью 50 ква-
дратных метров в корпу-

се у собора Святого Петра. 
Франциск объяснил это так: 
«Папские апартаменты боль-
шие, но в них очень тесный 
вход. Путь людей ко мне за-
труднен, а я не могу жить без 
людей».

А роскошную папскую лет-
нюю резиденцию - окружен-
ный садами дворец Кастель-
Гандольфо превратил в музей 
для публики. 

Франциск стремился сде-
лать церковь более открытой: 
разрешил проповеди онлайн, 
открыл путь для причисле-
ния к лику святых 15-летнего 
Карло Акутиса, покровителя 
интернета. В церковных ве-
домствах стали давать больше 
должностей мирянам, в том 
числе женщинам.

А еще Папа боролся с цер-
ковной коррупцией. Бы-
ло такое нашумевшее дело 
с покупкой Ватиканом до-
ли здания в элитном лон-
донском районе Челси. Об-

наружились грандиозные 
«распилы». Под суд за махи-
нации пошли десять человек, 
включая кардинала Андже-
ло Беччу, его приговорили 
к 5,5 года тюрьмы - случай 
беспрецедентный.

После этой истории Папа 
реформировал всю ватикан-
скую экономику, ужесточив 
контроль и аудит. 

ОТНОШЕНИЕ 
К РОССИИ И СВО

Франциск стал первым 
в истории Папой Римским, 
который встретился с главой 
Русской православной церк-
ви. В феврале 2016 года он 
увиделся на Кубе, в Гаване, 
с Патриархом Кириллом.

О конфликте на Украи-
не Папа высказывался по-
разному. По его предложе-
нию весной 2022 года крест 
на крестном ходе в Ватикане 
понесли украинка и росси-
янка - это вызвало поток не-

годования со стороны укра-
инцев. В мае того же года 
Франциск сказал, что при-
чиной конфликта мог стать 
«лай НАТО в дверь России». 
В августе - осудил убийство 
Дарьи Дугиной.

По мере продолжения бое-
вых действий риторика Папы 
изменилась: он критиковал 
Россию и даже заявил, что во-
оружать Украину - «морально 
приемлемо». Но это не по-
мешало Франциску высту-
пить по видеосвязи в августе 
2023 года на Всероссийской 
встрече католической моло-
дежи в Санкт-Петербурге. 
Он назвал собравшихся на-
следниками великой России, 
страны большой человечно-
сти и культуры.

В марте прошлого года Па-
па адресовался к Украине, 
призвав ее иметь «смелость 
поднять белый флаг и вести 
переговоры». «Вам стыдно, 
но сколькими смертями это 
закончится?» - сказал он. За 
эти слова пришлось оправ-
дываться Ватикану, который 
заявил: понтифик не имел 
в виду капитуляцию.

В связи со смертью Франци-
ска сегодня вспоминают про-
рочество, согласно которому 
он  - последний Папа Римский 
в истории. Речь о так называе-
мом Пророчестве о 112 верхов-
ных понтификах Святого Мала-
хии, архиепископа из Северной 
Ирландии.

Малахия записал свои виде-
ния о будущем короткими фра-
зами на латыни. Они предсказы-
вают судьбу Пап до конца света. 
И получается, что Франциск был 
последним Папой Римским. 
В «Пророчестве», правда, он 
назван Петром Римлянином. Его 
уделом, предсказал Малахия, 
будет пасти овец своих среди 
множества терзаний. Затем на-
ступит конец Рима и начнется 
Страшный суд.

Несколько утешает то, что 
«Пророчество» Малахии многие 
считают старинной подделкой. 
Впервые оно было опубликова-
но в XVI веке, через пятьсот лет 
после смерти Малахии, в книге 
бельгийского монаха Арнольда 
де Вийона. Тот якобы нашел ру-
копись ирландца в монастыре, 
куда она попала из Рима.

И если о папах, которые жили 
до года выхода книги (1590), 
в «Пророчестве» говорится до-
вольно точно, то дальше уже 
есть много несовпадений с по-
следующей историей.
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Это фото было сделано в пасхальное воскресенье. Франциска провезли 
на «папамобиле» перед людской толпой у собора Святого Петра в Ватикане. 

Собравшиеся приветствовали понтифика, не подозревая, что видят его в последний раз.

Папа Франциск встречался Папа Франциск встречался 
с Патриархом Кириллом и призывал с Патриархом Кириллом и призывал 
Украину поднять «белый флаг»

Вчера в Ватикане Вчера в Ватикане 
скончался глава скончался глава 
Римской католической Римской католической 
церкви. церкви. 
Каким запомнит Каким запомнит 
понтифика мир?понтифика мир?

Странное 
пророчество
Странное 

ЭТО ИНТЕРЕСНО

Папу похоронят в базилике Санта-
Мария-Маджоре в Риме, где покоятся 
пять Пап и сестра Наполеона Мари-
Полетт.

Для выборов нового главы Святого престола 
собирается конклав (от латинского cum clave - 
«под ключом»). Голосующие кардиналы будут 
заперты в Сикстинской капелле Ватикана до 
момента, пока не выберут Папу. Традиция, по 
легенде, ведет начало с XIII века, когда жи-
тели города Витербо, где находился папский 
дворец, устали от кардинальской нерешитель-
ности и закрыли голосующих внутри.

Новому папе нужно набрать две трети 
голосов плюс один голос. Голосуют дваж-
ды в день - в 12.00 и в 18.00 по местному 
времени. Внешний мир узнает об итогах 
голосования по дыму из трубы от печи, 
установленной за мраморными воротами 

пресвитерия капеллы. В ней после каждо-
го круга голосования сжигают бюллетени 
кардиналов. В топку добавляют красящие 
вещества, чтобы получить дым белого цвета 
(папа избран) или черного (согласие не до-
стигнуто). Подача дымового сигнала - одно 
из самых молодых нововведений в проце-
дуре конклава, впервые использованное 
в 1914 году.

Кто же придет на смену Франциску? 
110 из 138 кардиналов-выборщиков были 
назначены Бергольо. Он делал выбор в пользу 
людей с периферии, из африканских и азиат-
ских стран. Так что вероятность, что новым 
Папой станет человек, придерживающийся 
реформаторской позиции, достаточно велика.

Вот три перспективных кандидата на место 
нового Папы Римского.

� Кардинал Пьетро Паролин, госсе-
кретарь Ватикана. За плечами у него дол-
гая дипломатическая карьера. Активно вы-
ступал за мир между Россией и Украиной. 
Способен объединить консервативные 
и либеральные силы в церкви. Считает-
ся, что именно его неофициально под-
держивает премьер Италии Джорджа 
Мелони.

� Кардинал Маттео Мария Дзуппи,
архиепископ Болоньи. Считается «духов-
ным преемником» Франциска из-за про-
грессивных взглядов. Спецпосланник Папы 
Римского по Украине. В октябре прошлого 
года приезжал в Москву.

� Кардинал Луис Антонио Тагле, фи-
липпинец. Он может рассчитывать на под-
держку голосующих «с периферии».

Кто возглавит Святой престолКСТАТИ
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Александр ГАМОВ

Сегодня - 155 лет со 
дня рождения Ильича. 
Накануне годовщины 
неизвестные до сих пор 
исторические факты 
«Комсомолке» рассказал
доктор исторических 
наук, завкафедрой МГУ 
Сергей ДЕВЯТОВ.

ХОДИЛ НА РАБОТУ 
В… СОСЕДНЮЮ 
КОМНАТУ

- 155 лет - солидный 
срок. За это время мы 
все-все узнали о вожде 
пролетариата? Тайны 
еще остались?

- Представьте себе - 
да. Вот недавно мы по-
лучили для изучения из 
госархива совершенно 
уникальные докумен-
ты - книги прописок 
Московского Кремля. 
Занимается описани-
ем всего этого заме-
чательный историк 
Ольга Кайкова, до-
цент МГУ.

И вот в этих кни-
гах чрезвычайно 
мно го любопыт-
ного.

Например, выяс-
няется, что Влади-
мир Ильич не сразу 
после переезда из 
Петрограда в Мо-
скву был прописан 
в кремлевской квар-
тире. Поселился Ле-
нин в Кремле в марте 
1918-го, но записи об 
этом нет. Появилась она 
только в январе 1919-го. 
То есть через 10 месяцев 
после переезда.

- Получается, грубо го-
воря, был бомжом?

- Ну, если грубо, мож-
но и так сказать. Хотя 
на самом деле на ули-
це он не обитал. Мы не 
нашли (возможно, по-
ка!) документального 
объяснения этому фак-
ту, но предположить 
можем. Дело в том, что 
сначала ему с семьей - 
женой Надеждой Кон-

стантиновной Круп-
ской и сестрой Марией 
Ильиничной Ульяно-
вой - выделили комнаты 
на втором этаже дальне-
го от Троицкой башни 
Кавалерского корпуса, 
на улице Дворцовой. 
Корпус сохранился до 
сих пор.

Любопытный момент: 
Надежда Константинов-
на и Мария Ильинична 
были в этой квартире 
прописаны. А Ленин - 
нет. Его прописали уже 

только в Первый кор-
пус, в здание кремлев-
ского Сената (или су-
дебных установлений), 
где подготовили квар-
тиру на третьем этаже. 
Квартира Ленина носи-
ла № 1, располагалась 
на третьем этаже. Окна 
выходили на Троицкую 
башню.

В здании, кстати, 
располагались ВЦИК 
и Сов нарком. Так что на 

работу Владимир Ильич 
выходил буквально в со-
седнюю комнату. Там, 
рядом с гостиной, был 
конференц-зал.

- Я был в этой кварти-
ре с племянницей Лени-
на Ольгой Дмитриевной. 
Она показала сундуки, 
говорит, на них кошки 
сидели. И потом меня 
ругала, когда я написал, 
что при перевозке вещей 
Ленина в музей «Горки» 
обнаружили бутылки из-
под пива и портвейна.

- Их для гостей могли 
держать. Мария Ильи-
нична жила в этой квар-
тире до своей смерти, до 
1937 года. И до 1939 го-
да, опять же до своей 
смерти, жила Надежда 
Константиновна. Ком-
наты были сравнитель-
но большие…

- Сколько вообще че-
ловек было прописано 
в Кремле после того, 
как он стал резиденцией 

советской власти, под-
считали?

- Кремль был букваль-
но забит новыми посто-
яльцами! К середине 
лета 1918 года в Крем-
ле помещалось более 
1100 человек, а концу 
1920-го - уже более 2100. 
Заселены были даже не-
отапливаемые башни 
Кремля: Тайницкая, 
Константино-Еленин-
ская. Обогревались печ-
ками-буржуйками.

Судя по книге про-
писок, например, в 
полуподвале Первого 
корпуса Кремля, где 
жил Ленин, обитали 
265 человек. В 1926 го-
ду в Кремле были про-
писаны 1509 жильцов.

СТАЛИНА 
ИЗ КРЕМЛЯ 
ВЫПИСАЛИ... 
НА ФРОНТ

- А Сталин был про-
писан? Его нашли 
в книге?

- Да, Сталин сначала 
был прописан в Кава-
лерском корпусе, но 

не в том, в котором жил 
Ленин, а ближе к Тро-
ицкой башне, сейчас он 
снесен и на этом месте 
стоит Дворец съездов.

Причем первая за-
пись о Сталине сдела-
на в 1918-м. Поселен 
он был как нарком по 
делам национальностей 
в тесном фрейлинском 
коридоре Большого 
кремлевского дворца.

А дальше идет лет-
няя запись о выписке в 
связи с отбытием в го-
род Царицын, чтобы 
руководить обороной 
города от атак Белой 
армии. Кстати, эта опе-
рация стала одной из са-
мых ярких героических 
событий Гражданской 
вой ны. Почему Цари-
цын и переименовали 
потом в Сталинград.

В 1921 году, после 
смерти Инессы Арманд, 
Сталина прописывают 
в Потешный дворец, в 
ее квартиру. После того, 
как его жена Надежда 
Аллилуева в 1932 году 
покончила с собой, Ио-
сиф Виссарионович пе-
ребрался в Первый кор-

пус Кремля. А в конце 
1934 года окончательно 
переехал на Ближнюю 
дачу в Кунцево.

- Тогда делали запись 
о прописке в паспорте?

- Нет, прописка тогда 
в паспорте не указыва-
лась. Только в амбарных 
книгах.

Причем книги с про-
пиской в кремлевских 
помещениях существо-
вали и при империи. 
Указывали порядковый 
номер, фамилию, имя, 
отчество жильца. Даль-
ше - вероисповедание. 
В Российской империи 
не было как такового 
понятия «национальная 
принадлежность». Глав-
ное было - какой веры.

- У Ленина как было 
записано? Он же атеист?

- «Православный» на-
писано.

- Серьезно?!
- И у Крупской - «пра-

вославная». Дело в том, 
что им пришлось обвен-
чаться, чтобы Крупская 
смогла попасть в ссылку 
к Ленину.

ХРУЩЕВ 
И АНДРОПОВ
ТУТ СЕЛИТЬСЯ 
НЕ ХОТЕЛИ

- Сейчас нет прописки 
в Кремле?

- С 1962 года, по ре-
шению высшего со-
ветского руководства, 

а именно Никиты Хру-
щева, в Кремле никто 
не проживает посто-
янно. Молотов уехал 
в 1955-м. Каганович - 
тоже в 1955-м. Судя 
по книгам прописок, 
последним постоян-
ным жителем Кремля 
в 1962 году был Воро-
шилов. Он дольше всех 
сопротивлялся высе-
лению.

- А почему Хрущев вы-
селил всех?

- А он сам никогда 
там не жил. Вселиться 
в кабинет и в квартиру 
Сталина то ли не захо-
тел, то ли не решился. 
Именно при Хрущеве 
квартиру Сталина от-
дали под президент-
ский архив - тогда это 
называлось Архив осо-
бой папки. Это самая 
секретная часть архива 
для высшего руковод-
ства СССР.

- А у Брежнева и Ан-
дропова квартиры в 
Кремле были?

- У Брежнева - да, 
была. 

А вот Андропов от 
квартиры в Кремле от-
казался. Когда стал Ге-
неральным секретарем 
ЦК КПСС, жил на гос-
даче в районе Горок-2. 

Дача, кстати, очень 
небольшая. Я смотрел 
фиксацию обстанов-
ки уже после смерти 
Юрия Владимировича. 
В общем, все довольно 
скромно.

Но квартира у Андро-
пова была на Кутузов-
ском проспекте.

Владимир Ленин и управляющий делами 
Совнаркома Владимир Бонч-Бруевич 

в Кремле. Осень 1918-го.

4
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Большой Кремлевский 
дворец. 
Именно здесь сначала 
был прописан
Сталин  
до переезда 
в Потешный
дворец.
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даПервый корпус Кремля, здание 
кремлевского Сената (или Судебных 
установлений). Здесь Ленин получил 
прописку. И жил в квартире на 
третьем этаже с окнами на Троицкую 
башню. В подвале этого здания, судя 
по книге прописок, жили 265 человек.

Тайницкая 
и Константино-
Еленинская 
башни 
Кремля 
тоже 
были заселены, 
хотя они даже 
не отапливались. 
Обогревались 
печками-
буржуйками.

Потешный дворец Кремля. 
Здесь была прописана Инесса Арманд - 
француженка, революционная активистка, 
близкая подруга семьи Ульяновых.  В 1921 году 
после смерти Арманд в ее квартиру 
прописали Сталина. Позже он переехал в Первый 
корпус, а затем на Ближнюю  дачу в Кунцево.

Кавалерский корпус
 на улице Дворцовой. 
Здесь Ленину, его сестре Марии Ульяновой и жене 
Надежде Крупской выделили комнаты на втором этаже в 1918 году - сразу после их переезда 
из Петрограда в Москву. Но прописан здесь Ленин не был. Также в разные годы в этом здании 
жили Сталин, Троцкий, Ворошилов, Бонч-Бруевич, Калинин, Молотов, Микоян.

А Сталина поселили сначала в коридорчике А Сталина поселили сначала в коридорчике 
для фрейлин, потом - в Потешном дворце.для фрейлин, потом - в Потешном дворце.

Такие алфавитные карточки заводились 
на всех, кто был прописан в Кремле. 

Зафиксировали и Владимира Ильича...

Почему Ленин не был Почему Ленин не был 
прописан в Кремле прописан в Кремле 
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Какие идеи вождя 
революции, 
создавшего 

первую в мире Страну Советов, 
до сих пор живы?
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Евгения ОСТРАЯ,
Оксана КАДОЧНИКОВА, 
Ольга СУХОВА
(«КП» - Краснодар»),
Надежда ДАЦЮК
(«КП» - Крым»)

Каким будет 
отдых
на Черном море 
этим летом.

Две новости озвучил 
Роспотребнадзор: как во-
дится, плохую и хорошую. 
Начнем с плохой: купаться 
летом в Анапе и в Темрюк-
ском районе нельзя. Всему 
виной - последствия эко-
логической катастрофы: 
напомним, в декабре про-
шлого года к берегам при-
било тонны мазута из-за 
крушения танкеров. Про-
бы воды здесь до сих пор 
показывают загрязнение 
нефтепродуктами, такая 
вода опасна для здоровья.

- Темрюкский район и 
побережье Анапы не со-
ответствуют необходи-
мым требованиям для 
организации летнего от-
дыха, - сообщила глава 
Роспотребнадзора РФ Анна 
Попова. - При этом атмос-
ферный воздух, питьевая 
вода, рыба и морепродукты 
здесь отвечают всем нор-
мам. Поэтому курортный 

сезон без загорания у воды 
и купания возможен.

В этом, собственно, и со-
стоит хорошая... Ну ладно, 
неплохая новость: отды-
хать на любимом курорте, 
если соблюдать «пляжный 
запрет», все-таки можно. 
Огораживать пляжи забо-
ром и вешать замки никто 
не будет, по береговой ли-
нии смело можно будет гу-
лять. Но вот позагорать в 
шезлонге не получится. 

Летом здесь не будут 
устанавливать лежаки, не 
откроются и прибрежные 
кафе. Специальные таблич-
ки на берегу напомнят тури-
стам о том, что в воду лезть 
не стоит (штрафы за нару-
шение не предусмотрены, 
все дело в благоразумии 
людей).

И если в Анапе и Темрюк-
ском районе нельзя плавать 
в море, то на всем осталь-
ном побережье - можно.

- Территории побережья 
от Новороссийска и на вос-
ток (Сочи, Туапсинский 
район, Геленджик) чистые. 
Здесь ученые и эксперты не 
предполагают ухудшения 
ситуации, учитывая особен-
ности течения, - пояснила 
глава Роспотребнадзора. - 
Республика Крым и город 
Севастополь также разре-
шены для купаний.

Эхо катастрофы

Выборы главы государства на 
Украине в 2019 году пришлись на 
Вербное воскресенье. Только не 
дал Бог ума украинцам. А с другой 
стороны, из кого им было выбирать?

Петр Порошенко (внесен Росфин-
мониторингом в перечень террори-
стов и экстремистов) проиграл Вла-
димиру Зеленскому. События для 
незалежной начинают развиваться 
по самому плохому сценарию.

А тем временем наши корреспон-
денты передают из Крыма и Дон-
басса:

«За несколько дней до проведения 
второго тура выборов Украина уси-
лила меры безопасности на границе 
с Крымом. Незалежная увеличила 
количество пограничников, чтобы 
«не допустить провокаций» и «обе-
спечить безопасность граждан». 
Видимо, ждали наплыва крымчан, 
желающих выехать для голосования 
за будущего президента Украины. 
Но его не случилось.

Пункт пропуска «Армянск». 

Очереди из машин и людей нет, ред-
ко проезжающие машины с украин-
скими номерами досматривают по-
граничники. Идут пожилые женщины 
с большими сумками.

- В Крым едете? - спрашиваем их.
- Да, в Ялту отдыхать. Вот сало 

украинское везем, - смеются жен-
щины.

- Голосовали? - интересуюсь.
- Нет, зачем? Кого надо, и без нас 

выберут».
«Молодая семья с ребенком го-

товится пройти паспортный кон-
троль, направляясь на украинскую 
сторону.

- Вы на выборы?
- Нет, к родителям едем. Что ка-

сается выборов: участвовать в этой 
клоунаде особого желания нет, - го-
ворит женщина.

Такая картина и на границе с Дон-
бассом. На пунктах въезда-выезда 

практически пусто, хотя обычно оче-
редь из машин растягивается в обе 
стороны на пару километров.

В республиках Донбасса нет ни 
одного украинского избирательного 
участка. Причина известна: респу-
блика сделала свой выбор на ре-
ферендуме в 2014 году. Несмотря 
на это, фамилии дончан в незалеж-
ной вносят в список избирателей, 
а после этого ставят за них нужную 
галочку. Многих из тех, кто якобы 
«голосовал» за Порошенко, уже 
давно нет в живых. Мертвые души. 
Потому некоторые особо активные 
жители все-таки едут голосовать 
на Украину. Вернее, не голосовать, 
а пресекать фальсификации.

- У меня две соседки на первый тур 
ездили в Мариуполь, - рассказывает 
житель Донецка Сергей Петров. - Го-
лосовали они против системы, про-
сто перечеркнули бюллетень, и все.

Но на этот раз и таких выезжаю-
щих мало.

- Я решила не ехать, - признается 
дончанка Татьяна Середкина. У нее 
дом во временно подконтрольном 
Украине Волновахском районе. Сей-
час там живет только ротвейлер 
Марк. Татьяна Ивановна раза три 
в неделю ездит проведывать пса, 
но вчера договорилась, что его по-
кормит соседка.

- Это чтобы не подумали, что я го-
лосовать приехала, - говорит женщи-
на. - Осталась и отметила Вербное 
воскресенье».

22 апреля22 апреля

Все выпуски 
рубрики «О чем 
писала «Комсомолка» в этот 
день» - на сайте KP.RU Ведущие рубрики Татьяна АДАБАШ, Елена ПОПОВА.

� О ЧЕМ ПИСАЛА «КОМСОМОЛКА» В ЭТОТ ДЕНЬ 

Четвертая полоса сооб-
щает о присуждении Ленин-
ских премий, в  том числе 
«за наиболее выдающиеся 
достижения в области лите-
ратуры и искусства». Среди 
лауреатов журналист «Ком-
сомолки» Василий Песков. 
И он в хорошей компании:

«Комитет по Ленинским 
премиям в области литера-
туры и искусства постановил 
присудить Ленинские премии 
1964 года...»:

«В области ли-
тературы, жур-
налистики и пу-
блицистики

1. Гончару 
Александру Те-
рентьевичу  - за 
роман «Тронка».

2. Пескову
Василию Михай-
ловичу - за книгу 
«Шаги по росе».

В области искусства
3. Дейнеке Алек-

сандру Александро-
вичу  - за комплекс 
мозаичных работ: 
«Красногвардеец», 
«Доярка», «Хоро-
шее утро», «Хок-
кеисты».

4. Плисецкой
Майе Михайлов-
не  - за исполне-
ние ролей в  ба-
летах советского 
и  классического 
репертуара на 
сцене Государ-

ственного академическо-
го Большого театра Союза 
ССР.

5. Ростропо-
вичу Мстиславу 
Леопольдовичу  - 
за концертно-
исполнительскую 
д е я т е л ь н о с т ь 
(программы 1961 -
1963 гг.).

6. Черкасо-
ву Николаю Кон-
стантиновичу  - за 
исполнение роли 
Дронова в художе-
ственном фильме 
«Все остается лю-
дям».

На Украине новый президент
2019

1964

В этом году 
«Комсомольской 
правде» 100 лет! 

Вспоминаем 
публикации «КП» 

в разные годы.
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Сейчас на песчаных пляжах Анапы все уже выглядит не так печально, как в первые недели 
после выброса, но полностью устранить последствия катастрофы пока не удалось.

Ах, Анапа, жемчужина без моряАх, Анапа, жемчужина без моря

КСТАТИ

Крым станет альтернативой
- В ближайшие две недели Анапу ждет наплыв отды-

хающих , - рассказал исполнительный директор Ас-
социации туроператоров России по внутреннему 
туризму Сергей Ромашкин. - Несмотря на ЧП с мазутом, 
по бронированиям на майские праздники курорт показы-
вает небольшой рост. Но это совершенно не означает, 
что такой же успех ждет Анапу летом. Тут у нас прогноз 
пессимистичный. Уже сейчас можно сказать, что сни-
жение бронирования по сравнению с уровнем прошлого 
года идет на 50%. Возможно, отельеры начнут привлекать 
отдыхающих снижением цен. Но пока они настроены 
оптимистично и снизили стоимость путевок по миниму-
му. Мы думаем, что в ситуации недоступности пляжного 
и морского отдыха россияне предпочтут Крым. Именно 
полуостров станет выгодоприобретателем в таком случае.

В этом сезоне в Крыму откроется 340 пляжей и еще 
26 - в Севастополе.

В Темрюкском районе открыто около 130 километров пляжей.
Купаться можно в станице Тамань, поселке Сенном и на всем 
Азовском побережье: от поселка Ильич до станицы Голубицкой
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Тамань

Анапа

Азовское море

Черное море

НАГЛЯДНО

ГДЕ МОЖНО 
И НЕЛЬЗЯ 
КУПАТЬСЯ

В зону ЧС попало 
все побережье 
Анапы. 
Это 141 участок

По данным Оперативного
штаба Краснодарского края.

Крымский
мост
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- Какая принцесса самая 
красивая?

- Ты.
- А как это ты ответил пра-

вильно?! Какая-то баба уже 
задавала тебе этот вопрос 
до меня?..

✱  ✱  ✱
Наконец-то дни стали 

длиннее, светает раньше, 
вставать на работу утром 
стало легче и приятнее... 
Боже, кого я хочу обма-
нуть?!

✱  ✱  ✱
Девушка родила тройню. 

Разглядывает малышей:

- У этого нос с горбинкой - 
от Гоги. У второго толстые 
щеки - Серега вылитый. А вот 
третий от кого? 

Тут младенец кричит:
- А-а-а!!!!
Девушка светлеет лицом:
- Конечно же, мой инструк-

тор по вождению!
✱  ✱  ✱

Олег работал в жен-
ском коллективе, и все 
знали, что он спит с 
начальницей. Только 
Олег об этом не знал.

✱  ✱  ✱
- Доктор, а если я выпью 

сто грамм коньяка, у меня 
сосуды расширятся?

- Да, расширятся.
- Значит, снизится давле-

ние?
- Да, снизится.
- Вот, значит, какое мне 

нужно лекарство!
- Да, но после сосуды все 

равно сузятся!
- Не волнуйтесь, доктор, 

этого я уже не допущу!
✱  ✱  ✱

Восьмилетний виски,
Стеклышком звеня,

Говорит мне: «Вася!
Выпусти меня!»

 ■  АНЕКДОТЫ

                                                    БУДЬ СТИЛЬНОЙ С «КП»

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,
  273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,
  20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 37-00-80
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  
  528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633 

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 270-69-10
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
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Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82
СПАСИБО, ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!

Если у вас есть: тема для публикации отклики на статью жалобы на доставку

 ■  Учредитель, редакция и издатель - АО «Издательский дом «Комсомольская правда».
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генеральный директор 
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НОСОВА.
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Е. САЗОНОВ.
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Е. ПРОСКУРЯКОВ.

На диване с «Комсомолкой»

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. 
Какой ученый над реакти-
вами колдует? 5. Кто за-
нял место Христа в сердце 
Льва Толстого? 8. Барашки 
по воде. 9. Криминальная 
«групповуха». 10. В каком 
фильме народная артист-
ка Инна Чурикова снялась 
вместе со своим сыном? 
11. Кто из сериальных 
звезд сыграл безбашен-
ного опера Шибанова из 
«Первого отдела»? 12. 
Чем газон засевают? 17. 
С какой русской актрисой 
Александр Пушкин жестоко 
рассорился из-за эпиграм-
мы? 18. Причина падения 
фаворита. 20. Из чего по-
лучают перловую крупу? 
21. Литературный профес-
сор, случайно оказавшийся 
на борту «Наутилуса». 22. 
«Одноногое» мороженое. 

23. Основатель историче-
ской науки. 25. «Способ 
понять» самую суть про-
блемы. 26. Что на нимб 
похоже? 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
Верная примета слона. 2. 
Какой скат выпрыгивает 
из воды на три метра? 3. 
Тайное хищение. 4. Нюанс 
в звучании голоса. 6. Жи-
воглот змеиного облика. 7. 
Ловля криминальных эле-
ментов. 10. Для чего ис-
пользуют шунгит? 13. Чем 
привлекают внимание теа-
тралов? 14. Голливудский 
ловелас, который «всегда 
был несчастлив в любви». 
15. Последний спектакль 
в балетной карьере Галины 
Улановой. 16. Прибор при 
оптическом прицеле. 19. 
Непоседы в коллективе. 
24. На что оседают?

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Химик. 
5. Руссо. 8. Рябь. 9. Банда. 10. «Васса». 11. Жарков. 12. 
Трава. 17. Колосова. 18. Опала. 20. Ячмень. 21. Аронакс. 
22. Эскимо. 23. Фукидид. 25. Вникание. 26. Ореол. ПО 
ВЕРТИКАЛИ: 1. Хобот. 2. Манта. 3. Кража. 4. Обертон. 6. 
Удав. 7. Сыск. 10. Водоочистка. 13. Репертуар. 14. Вален-
тино. 15. «Шопениана». 16. Дальномер. 19. Актив. 24. Дно.

 ■  КРОССВОРД ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА
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Голосуйте 
за понравившуюся 
вам участницу 
на нашем 
сайте KP.RU 
в разделе 
«Будь стильной 
с «КП»!

Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на KP.RU

Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:
- Торжественное 
появление, 
фанфары, и вот 
Лилия выходит на сцену 
в этом алом платье, уверенная, 
сияющая и немного опасная 
(в хорошем смысле, конечно - 
как шоколад для фигуры). 
Глубокий вырез и дерзкий 
разрез - смело, ярко 
и кокетливо. Единственное, 
что хочется шепнуть 
платью, - быть осторожным 
со свободолюбивым декольте.

                Лилия 
МУХАМЕДШИНА, 

Самара:
- Многодетная мама. 

Титул «Берегиня 
Материнства» 

в «Миссис 
Самарская губерния 

- 2025». Блогер, 
эксперт по созданию 

карты желаний. 
Хобби - танцы, 

спорт, путешествия, 
кулинария. 

Девиз: «я свой 
самый лучший 

фанат!»

Фото присылайте 
в «Комсомольскую 

правду», 
e-mail: miss@kp.ru

ясно      облачно         пасмурно        дождь        гроза           снег

Прогноз погоды на завтра, 25 апреля

* мм рт. ст

  Ночью Днем Давление* Влажность Ветер Восход Закат
Благовещенск   +2...+4 +5...+7 742 73% 5,3 м/с, с 05.17 19.39
Владивосток   +3...+5 +10...+12 751 58% 6,6 м/с, ю-з 06.15 20.06
Хабаровск  +5...+7 +3...+5 743 84% 4,9 м/с, с-в 05.51 20.04
Южно-   0...+2 +1...+3 749 88% 5,7 м/с, с-в 06.24 20.30
Сахалинск
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